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>> Vendaval atingiu a região no domingo e causou estragos em praticamente todos os municípios
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Servidores do Fórum 
de Sobradinho 
aderem à greve
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Banda dos Tigres: duas décadas de orgulho Página 28

The Voice Of 
Rock:  conheça 
tudo sobre  o
concurso que 
valoriza o talento 

Capa Suplemento

No dia 03 de Outubro, teremos um
 dia especial de óculos na Ótica Pasa,
com lançamentos primavera/verão
 e a  partir das 15h contamos com

a  presença exclusiva da  Consultora
  de Estilo e Personal Stylist Liza Block,

qque vai te supreender com dicas e
 informaçõessobre óculos de sol e

de grau.

Vai ser um dia incrível, vem 
brindar com a gente!

Av. João Antônio, 187 | 3742-1346

VOCÊ É NOSSOconvidado!

Extinção de cargos sem negociação, falta de reposição salarial, além de diversos direitos que aos poucos 
estão sendo retirados de uma classe trabalhadora que carrega uma pesada demanda de trabalho, são 
alguns itens pleiteados pelos servidores do Fórum de Sobradinho que entraram em greve nesta quarta-
feira, 25, aderindo a um movimento que tem amplitude Estadual. A atitude foi apoaiada por outros 
servidores da área de segurança pública, além de advogados. 
Reunidos em frente à sede do Fórum em Sobradinho, os servidores a�irmaram que a greve é por tempo 
indeterminado. Segundo eles, mais 500 trabalhadores de todo o Estado também se encontram em 
greve. A causa principal está na tramitação do projeto de lei 93/2017, que extingue os cargos de O�icial 
Escrevente do quadro funcional do TJRS sem alternativa de carreira para os trabalhadores.
Se essa decisão for mantida, mais de três mil servidores �icariam colocados à margem, havendo uma 
outra categoria, a de Técnico Judiciário, ocupando seu espaço e tendo o privilégio de progressão na 
carreira, algo que lhes seria retirado. Além desta causa principal, também se encontram na pauta da 
greve os cinco anos de congelamento salarial e a falta de perspectivas de progressão na carreira.
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MD. Gilson Sebastiany
CREMERS 04366

MD. Gilson Diesel Sebastiany
CREMERS 27312

Fone: (51) 3742-1280 / 9990-6756Fone: (51) 3742-1280 / 999 906 756

clinicadeolhos764@gmail.com

A SECRETARIA DE SAÚDE DE SOBRADINHO 
LEMBRA QUE FALAR É O MELHOR REMÉDIO.
VOCÊ É IMPORTANTE!

LIGUE 188

LDO gera debate na 29° sessão da Câmara
>> SOBRADINHO   Vereadores estiveram reunidos e aprovaram moções, além de terem 
dialogado bastante a respeito da Lei de Diretrizes Orçamentárias de 2020 

Nesta segunda feira, 
23, os vereadores de 

Sobradinho realizaram a 
29ª sessão ordinária que 
contemplou a aprovação 
de duas moções de con-
gratulação: aos 100 anos 
da Capela Nossa Senhora 
da Consolação de Cam-
pestre, de autoria da ve-
readora Solange Guerrei-
ro e aos 90 anos da Esco-
la Estadual Lindolfo Sil-
va, de autoria de Solan-
ge Guerreiro e Roberto 
Carlos Siman.

Um dos pontos que ge-
rou divergência no de-
senrolar da sessão foi o 
pedido de discussão e 
votação em plenário so-
bre o projeto que dis-
põem sobre a Lei de Di-
retrizes Orçamentárias ( 
LDO) para o exercício fi-
nanceiro de 2020. O ve-
reador Luiz Freitas pe-
diu vistas ao projeto afir-
mando não entender a 
necessidade dos valores 
cotados no setor de pro-
paganda e publicidade, 
sendo questionado pelo 
vereador Adão Weber se 
tal pedido de vistas le-
varia em conta alguma 
desconfiança com gas-

tos ou desvio de dinhei-
ro público.

O assunto continuou 
em debate no uso da tri-
buna onde os parlamen-
tares discorreram sobre 
diversas temáticas de in-
teresse público. Roberto 
Carlos Siman, fazendo 
um breve uso da palavra, 
comunicou que as ses-
sões da Câmara de Ve-
readores serão transmi-
tidas ao vivo pela inter-
net a partir da próxima 
semana, mas lamentou 
que esse serviço será fei-
to por uma empresa de 
fora, visto que as empre-
sas locais foram convida-
das, mas não demonstra-
ram interesse.

A vereadora Solange 
Guerreiro parabenizou 
o CTG Galpão da Estân-
cia pela organização da 
Semana Farroupilha. Sa-
lientou a necessidade de 
um projeto que possa or-
ganizar o trânsito de So-
bradinho nos moldes de 
cidade maiores, citando 
a cidade de Santa Cruz 
do Sul.

Já Luiz Freitas  res-
saltou a necessidade de 
maior planejamento e 

otimização de custos, 
afirmando ser inadmissí-
vel “gastar 50% da arre-
cadação com folha de pa-
gamento”. Propôs o uso 
de ferramentas tecnoló-
gicas que possam auxi-
liar a gestão, onde segun-
do o vereador, enfrenta 
sérias dificuldades.

O vereador Jeferson 
Matana destacou a liber-
dade de imprensa, subli-
nhando que as matérias 
veiculadas pela mídia lo-
cal em relação ao desen-
tendimento ocorrido no 
seio do Executivo tem 
embasamento e fideli-
dade nos fatos ora suce-
didos, declarando assim 
sua discordância em re-
lação á nota de repúdio 
emitida pelo Executivo 
Municipal.

No uso da Tribuna, 
Maxcemira Trevisan pa-
rabenizou a Adminis-
tração Municipal pelas 
obras concretizadas e 
afirmou a harmonia do 
Executivo no andamento 
da gestão. Fez ainda du-
ras críticas ao vereador 
Luiz Freitas ressaltan-
do já ter ocorrido audi-
ências públicas para de-

bater a Lei de Diretrizes 
Orçamentárias.

Elemar Lazzari, refe-
rindo-se ao pedido de 
vistas de Luiz Freitas, 
afirmou que os gastos 
públicos não atingiram 
um patamar que pos-
sa colocar  o Executivo 
sob suspeição e listou 
as obras  e atividades já 
realizadas  pelo mesmo, 
conferindo credibilidade 
que outras administra-
ções não conquistaram.

 No mesmo tom, Adão 

Weber criticou qualquer 
suspeita de “inchaço”  
nos gastos públicos  rei-
terando que isso é “coisa 
do passado”, um passado 
que não tem qualquer li-
gação com a Administra-
ção. Ressaltou que as dis-
cussões e desentendi-
mentos ocorrem porque 
algo está sendo feito e 
que são parte do cresci-
mento dentro da gestão.

Encerrando o uso da 
tribuna, o vereador Eder 
Librelotto parabenizou 

os grupos que promove-
ram a Semana Farroupi-
lha no centro da cidade 
mas também  tratou da 
nota de repúdio emitida 
pela Administração co-
brando do Executivo ex-
plicações claras sobre o 
ocorrido na Secretaria 
de Finanças.

Estiveram presente 
na sessão as vereado-
ras Mara Seibert e Vivia-
ne Redin Mergen do Le-
gislativo de Arroio do Ti-
gre – RS. 

O Partido Trabalhis-
ta Brasileiro de Sobra-
dinho encaminhou uma 

nota à imprensa na qual 
informa que: “Em acor-
do com o Departamen-

to Institucional da Se-
cretaria de Segurança 
do Estado foi alterada a 
agenda anteriormente 
estabelecida e divulga-

da, que tratava sobre a 
vinda do vice-governa-
dor do Estado, delega-
do Ranolfo Vieira Júnior, 
para a região Centro Ser-

ra. A data estava previs-
ta para o dia 11 de outu-
bro, e conforme entendi-
mento entre as partes, a 
reunião ocorrerá na se-

gunda-feira, 21 de outu-
bro, na cidade de Santa 
Cruz do Sul. O horário e 
local será determinado 
nos próximos dias”.

Presidente do PTB divulga nota sobre encontro com vice-governador

>> Sessão contou com boa presença do público 

ROBSON DIAS
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Candeeiro Serrano promove 
atividades na Semana Farroupilha
>> SEGREDO   A valorização e preservação da cultura gaúcha é um dos ideais do CTG

Todo tempo é tem-
po de expressar o 

amor à Tradição e pre-
servar a cultura gaú-
cha, mas a Semana Far-
roupilha sempre car-
rega consigo uma at-
mosfera diferenciada 
e um ânimo renovado. 
A data em que os gaú-
chos celebram a Revo-
lução Farroupilha é um 
dos momentos mais es-
perados do ano espe-
cialmente pelos grupos 
que cultivam e guar-
dam com amor e ter-
nura a tradição herda-
da dos antepassados.

No CTG Candeeiro 
Serrano, de Segredo, a 
Semana Farroupilha se 
torna um momento es-
pecial para reverenciar 
e trazer à tona a paixão 
pela Tradição que fora 
guardada e alimentada. 

Em 2019 não foi di-
ferente: durante todo 
o ano o CTG promoveu 
atividades  de integra-
ção com a comunida-
de,   mas nestes dias  

os integrantes se ocu-
param em organizar 
e celebrar a data com 
grandeza e fidelidade 
à Tradição.

O acendimento da 
Chama Crioula ocorreu 
dia 14, sábado em Ser-
rinha Velha, no túmu-
lo de Eliza Camillo Ar-
rial, após no túmulo de 
Néco Mainardi/Taman-
duá. Foram homena-
geados em vida os ca-
sais Nilvo e Zena Mai-
nardi, Modesto  e Irma 
Segatto. 

A seguir foi celebra-
da Missa Crioula no 
Parque Padre João Pasa 
sendo servido na sequ-

ência um costelão na 
brasa. 

No decorrer da se-
mana grupos de dan-
ças, jantares, bailes, es-
colha de prendas, Feijo-
ada e presença de es-
colas e entidades abri-
lhantaram o espaço or-
ganizado junto à Cha-
ma Crioula no Parque 
João Pasa. Os homena-
geados  do CTG neste 
ano foram Elizabetha 
Camillo Arrial (Im me-
moriam), João Mainar-
di (Neco) (In memo-
rian), Modesto Segat-
toe Irma Mainardi Se-
gatto, Nildo Mainardi 
e Zelina May Mainardi.

Robson Dias 
redacao02@gazetadaserra.com.br

>> Chegada da Chama Crioula

>> Grupos de dança abrilhantaram a Semana Farroupilha

>> Patrão Nilson Fornari festejando com tradicionalistas

>> 1° prenda Kauane Rubert

FOTOS: ROBSON DIAS
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Ocorreu na quinta-feira, 19, em Passo Fun-
do, a etapa regional de atletismo dos Jogos Es-
colares do Rio Grande do Sul (Jergs). Na opor-
tunidade, a aluna do 9º ano da Emeb Geralci-
no Dornelles, Indiara Moraes, conquistou o 1º 
lugar na categoria peso infantil feminino, se 
classificando para a fase estadual, que ocor-
rerá nesta sexta-feira, 27, em Porto Alegre.

A equipe diretiva parabeniza a aluna pela 
dedicação e agradece ao professor de educa-
ção física Jardel Gervasoni por acompanha-la 
e orientá-la durante a competição.

A prefeitura adqui-
riu uma máquina Te-
cline, estação móvel de 
pintura Airless, no va-
lor de R$ 11.476,50. O 
novo equipamento de 
demarcação horizontal 
vai auxiliar a equipe da 
Secretaria de Obras na 
pintura de faixas con-
tínuas,  ponti lhadas, 
faixas de pedestres e 
meio-fio com precisão, 
além de possibilitar a 
pintura de demais si-
nalizações, muros e fa-
chadas.

Conforme a Adminis-
tração Municipal, a má-
quina vai garantir mais 
eficiência na realização 

deste tipo de serviço, 
melhorando o rendi-

mento dos trabalhos e 
economia de material.

O secretário de Educa-
ção, Cultura, Turis-

mo e Desporto de Sobra-
dinho, Ivan Trevisan e as 
supervisoras Zaíra Pohl-
mann Moreira e Marle-
te Zuchetto receberam 
na quinta-feira, 19, a vi-
sita dos alunos da Esco-
la Municipal de Educação 
Básica Borges de Medei-
ros, que integram o pro-
jeto “Eu me importo, eu 
transformo”, coordenado 
pela professora Telma Ha-
bekost  Rubert.

Na oportunidade foi 
tratado sobre o andamen-
to da iniciativa, que envol-
ve alunos do 6º ao 9º ano, 
tendo como objetivo ensi-
na-los a reconhecer e lidar 
com os sentimentos, au-
mentar sua autoestima e 
a desenvolver o conceito 

de empatia, que consiste 
na habilidade de colocar-
-se no lugar do outro.

O projeto é desenvolvi-
do na disciplina de Ensi-
no Religioso e tem como 
foco principal incentivar 
transformações diárias 
que ocorrem no presen-
te, dentro e fora da sala 
de aula. O tema permeia 
as atividades relaciona-
das aos animais, meio am-
biente e pessoas em si-
tuação de vulnerabilida-
de social. 

Através do projeto já fo-
ram realizadas diversas 
ações, dentre elas: cam-
panha de arrecadação de 
roupas e organização do 
Brechó Solidário; aquisi-
ção de alimentos e mama-
deiras para o pacote soli-
dário; confecção dos sa-

cos de presentes, separa-
ção dos alimentos, roupas 
e brinquedos para a mon-
tagem dos pacotes solidá-
rios de acordo com a ne-
cessidade de cada família; 
visita e entrega de 19 pa-
cotes solidários às famí-
lias indicadas pelos agen-
tes comunitários de saúde 
e diretores de outras es-
colas; pagamento de con-
ta de água com três meses 
de atraso para uma famí-
lia em situação de vulne-
rabilidade; organização 
do Torneio Solidário com 
a participação de outras 
escolas do município, vi-
sando à arrecadação de 
alimentos para a monta-
gem dos pacotes solidá-
rios que foram entregues 
às crianças carentes das 
escolas participantes do 

evento. 
A Secretaria de Educa-

ção destaca a importân-
cia de ações como essa, 
que de forma despreten-
siosa ensinam a cultivar 
o carinho, a compaixão e 

a sensibilidade em relação 
à dor do outro. O secretá-
rio Ivan Trevisan parabe-
niza a todos os envolvidos 
e coloca sua pasta à dispo-
sição para auxiliar no pro-
jeto. “É fundamental des-

pertar nos jovens a von-
tade de fazer o bem sem 
olhar a quem. A solida-
riedade é o maior legado 
que se pode deixar para 
as futuras gerações”, des-
tacou Ivan.

A prefeitura de Sobradinho sediou 
na quarta-feira, 18, reunião de plane-
jamento e acompanhamento do Cen-
so 2020. O encontro foi promovido 
pelo Instituto Brasileiro de Geogra-
fia e Estatística (Ibge) e contou com 
a presença de representantes das se-
cretarias municipais e de entidades 
do município. 

Na ocasião, o técnico em Informa-
ções Geográficas e Estatísticas do Ibge, 
Agência de Cachoeira do Sul, Diogo Cé-
sar Fortes, explicou como será feita 
essa operação censitária, a fim de dar 
transparência e agregar esforços para 
facilitar o Censo Demográfico, que terá 
início em agosto de 2020.

O Censo é um grande retrato da po-
pulação e das suas características so-

cioeconômicas, cuja principal finali-
dade é de obter informações atuali-
zadas e precisas para o planejamen-
to público e privado da próxima dé-
cada. Além disso, segundo a Adminis-
tração, uma sociedade que conhece a 
si mesma pode executar com eficácia 
ações imediatas e planejar com segu-
rança o seu futuro.

O Cras Nascer do Sol, 
de Sobradinho, promoveu 
na quarta-feira, 18, uma 
mateada em comemora-
ção à Semana Farroupi-
lha. O evento contou com 
apresentações artísticas a 
cargo do grupo de danças 
gauchescas formado pe-

las crianças e adolescen-
tes do Serviço de Convi-
vência e Fortalecimento 
de Vínculos, coordenados 
pela facilitadora social Da-
niela Puntel, e do grupo de 
dança gaúcha da terceira 
idade Dançar é Vida.

A secretária de Assis-

tência Social Saionara So-
der, esteve presente no 
evento e destacou que o 
principal objetivo é pro-
mover a integração das 
crianças, adolescentes e 
idosos que participam 
dos grupos ofertados pelo 
Cras.

Cras comemora a Semana Farroupilha com mateada

Prefeitura sedia reunião de planejamento 
e acompanhamento do Censo

Integrantes de projeto visitam a prefeitura e divulgam ações

Prefeitura adquire máquina 
para pintura de faixas e meio-fio

Município será 
representado na 
Etapa Estadual 
do Jergs
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Os membros do Con-
selho Municipal de Edu-
cação- Cme, estiveram 
reunidos na quinta-fei-
ra, 19, na prefeitura de 
Sobradinho, para tratar 
sobre a responsabilida-
de das comissões quan-
to às vistorias para cre-
denciamento e autori-
zação de funcionamento 
das escolas municipais. 

Na ocasião, foram 
aprovados os relatórios 
de visitas já realizadas 
às instituições de ensi-
no. Também foi apre-
sentada a indicação, que 
será posteriormente en-
tregue à Secretaria Mu-
nicipal de Educação, re-
ferente à Lei Federal 
13.722\2018 (Lei Lu-
cas), que torna obrigató-
ria a capacitação em no-
ções básicas de primei-

ros socorros para  pro-
fessores e funcionários 
de estabelecimentos de 
ensino públicos e priva-
dos de educação bási-
ca e recreação infantil. 
Foi sugerido pelo Conse-
lho que no mínimo três 
profissionais por escola 
participem desta capa-
citação.

Ainda em reunião, fi-
cou definido que o Con-
selho vai promover na 

quinta-feira, 24 de ou-
tubro, às 19h, na Câma-
ra de Vereadores, a for-
mação “O fortalecimen-
to dos conselhos escola-
res: seja referência, faça 
a diferença”, direcionada 
aos membros dos con-
selhos escolares. A pró-
xima reunião do Conse-
lho Municipal de Educa-
ção será na quinta-feira, 
17 de outubro, às 8h, na 
prefeitura.

O Comtur- Conselho Municipal de 
Turismo de Sobradinho, se reuniu nes-
sa segunda-feira, 23, na prefeitura. Na 
ocasião, foi feita a revisão e homolo-
gação do Plano Municipal de Turismo, 
documento que reúne os princípios 
orientadores para o desenvolvimento 
da atividade turística no município. O 
plano é atualizado a cada quatro anos, 
visando definir estratégias e estabele-
cer diretrizes para a condução da ativi-
dade turística, de forma compartilha-
da. O próximo passo será encaminhar 
o Plano de Turismo para aprovação do 
Executivo Municipal.

Os conselheiros avaliaram positiva-
mente a 4ª edição do Galpão Campeiro, 
na Praça 3 de Dezembro, em comemo-
ração a Semana Farroupilha. Também 
destacaram a necessidade de maior 
conscientização da população quanto 
ao descarte do lixo, pois apesar da ins-
talação das novas lixeiras no centro da 
cidade, ainda permanece sendo joga-
do lixo na rua.

Também foi informada sobre a ho-
mologação pelo Ministério do Turis-
mo da Região Turística Centro Serra, 
integrada por oito cidades, entre elas 

Sobradinho.
Ainda em reunião, o chefe do Es-

critório Municipal da Emater Adriano 
Dreher falou sobre a Caminhada na Na-
tureza “Rota das Grutas”, que ocorrerá 
neste sábado, 28, com saída às 13h30, 
em frente à Igreja Matriz dos Navegan-
tes. As inscrições estão abertas e po-
dem ser feitas até o meio dia de sex-
ta-feira, 27, na Casa da Cultura ou na 
Emater, no valor de R$ 15,00.

Dreher também divulgou o 1º En-
contro Regional de Caminhantes na 
Natureza no Vale do Rio Pardo, mar-
cado para ocorrer nos dias 22 e 23 de 
novembro, em Sobradinho, com expec-
tativa de reunir mais de 300 pessoas. 
A programação está sendo elaborada, 
já estando confirmada para a sexta-fei-
ra, 22 de novembro, uma palestra com 
Isabel Zimmer, que vai relatar sua ex-
periência no Caminho de Santiago de 
Compostela. No sábado, 23 de novem-
bro haverá dois circuitos de caminha-
das, manhã e tarde.

O Comtur se reúne ordinariamente 
na terceira segunda-feira de cada mês, 
às 13h30, na prefeitura de Sobradinho. 
A atual presidente é Tatiana Lisbôa.

As crianças e adoles-
centes do Serviço de 
Convivência e Fortaleci-
mento de Vínculos dos 
municípios de Sobra-
dinho e Segredo, par-
ticiparam na terça-fei-
ra, 17, de Jogos Amis-

tosos no Parque da Fe-
jão. Após as competi-
ções, foi servido lanche 
compartilhado para os 
grupos.

A secretária de Assis-
tência Social Saionara 
Soder, agradece a todos 

os envolvidos, e destaca 
que os jogos são ferra-
mentas fundamentais 
de integração e desen-
volvimento das crian-
ças e adolescentes, pois 
estimulam a vivência de 
diferentes experiências.

Os diretores e super-
visores das escolas mu-
nicipais de Sobradinho 
acompanhados pelas su-
pervisoras da Secreta-
ria Municipal de Educa-
ção Zaíra Pohlmann Mo-
reira e Marlete Zuchet-
to, estiveram reunidos 
nessa segunda-feira, 23, 
com a coordenadora da 
Secretaria de Saúde Ro-
sane Lima, enfermeira 
Marília Segatto e com as 
fiscais sanitárias Daína 
Jeggli da Silva e Tatiana 
Homrich. 

Na ocasião, foi tratado 
sobre o protocolo a ser 
seguido pelas institui-
ções de ensino no caso 
de acidentes no ambien-
te escolar, onde os pro-
fissionais da educação 
são os responsáveis mais 
próximos que poderão 

agir, intervir e até dimi-
nuir as causas e conse-
quências. Durante a reu-
nião foi elaborada uma 
lista constando o nível 
de gravidade do acon-
tecimento e se a criança 
deverá ser encaminhada 
para a Unidade Básica de 
Saúde ou para o hospi-
tal. Também ficou defi-
nido que será promovi-
da uma capacitação para 
os profissionais que atu-
am nas escolas abordan-

do as práticas de preven-
ção e as medidas de pri-
meiros socorros.

Conforme a Secretaria 
de Educação há uma pre-
ocupação constante com 
as questões de seguran-
ça dos alunos. Neste sen-
tido, é buscado capaci-
tar as equipes das esco-
las, quanto à prevenção 
e como agir em situações 
de acidentes, a fim de ga-
rantir um ambiente mais 
seguro.

O secretário de Saúde de Sobradinho 
Nilo Wietzke, participou na  segunda-
-feira, 23, e também na terça-feira, 24, 
no Teatro Unisinos em Porto Alegre, do 
Primeiro Simpósio sobre a Contratuali-
zação no SUS. 

O evento foi uma promoção da Secre-
taria de Saúde de Porto Alegre em par-
ceria com o Conselho das Secretarias 
Municipais de Saúde do Rio Grande do 
Sul (Cosems-RS). A intenção foi deba-
ter o papel e os desafios dos gestores e 
das entidades contratualizadas, meca-

nismos de fiscalização e questões rela-
tivas à judicialização da saúde.

Secretário de Saúde participa de simpósio

Reunião trata sobre a prevenção 
de acidentes no ambiente escolar

Serviço de Convivência 
e Fortalecimento de 

Vínculos promove jogos

Comtur debate estratégias 

Membros do Conselho Municipal 
apresentam relatório de vistorias 
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25 de julho,
no centro de Arroio do Tigre, tem tudo que você precisa!

Conta com um comércio variado, onde cada segmento tem sua 
individualidade com serviços e produtos diversifi cados, qualidade e 

tradição.
Visite nossos estabelecimentos:

           (51) 9 9642 7045

Fone: (51) 3747 - 1080

Rua 25 de Julho, nº 173 - Centro

PróVida - Unidade de Arroio do Tigre

Venha nos visitar e conheça nossos planos:

Individual, 

Familiar e 

Empresarial.

Com valores 
a partir de 

R$18,00

Consultoria e assessoria jurídica

Rua 25 de Julho, 184 - Centro
Ao lado do Sindicato dos Trabalhadores Rurais

Fone: 51 9 9902 7424 - Arroio do Tigre

Venda e Assistência em antenas, 
televisores, Tv´s por assinatu-
ra, Som automotivo, alarmes, 

Câmeras de segurança com acesso 
remoto, celulares, películas e 

internet via satélite.
Fone: 51 3747 1089

99658 1089
SANDRO

eletrolar.eletronica@yahoo.com.br
Rua 25 de Julho, 830 - Arroio do Tigre

51 3747 1940/ 51 99623 6283
novadinamica122@hotmail.com

Rua 25 de Julho, 122 - Arroio do Tigre

->Toda linha de  
escritório
->escolar
-> livros

-> impressões
Promoção para o 

 DIA DAS CRIANÇAS
 Livros infantis com 
 10% de desc.

Oficina de motos, 
consertos em geral, 

compra e venda de motos

51 99714 6123
Douglas

Rua 25 de Julho, 733 - Arroio do Tigre

NA RUA 25 DE JULHO TEM:
GRUPO

FRUTEIRA - PADARIA - VENDA ATACADO

Uma completa padaria com fabricação
 própria e produtos fabricados artesanalmente!

fruteirasodarocaarroiodotigre

(51) 3747-1143

@fruteirasodaroca

Rua 25 de Julho, 156, Centro - Arroio do Tigre
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A Administração Municipal de Arroio do Tigre informa aos contribuintes, que 
vencerá no dia 07 de outubro, segunda-feira, o pagamento da terceira parcela, 
para quem optou pelo pagamento parcelado do Imposto Predial e Territorial 

Urbano (IPTU).

Com relação aos débitos vencidos nos anos anteriores, a Administração 
Municipal convida a população para regularizar suas 

pendências, evitando assim a cobrança judicial.

Contribuinte, pague seu IPTU e garanta 
uma cidade cada vez melhor!

Todos juntos “Construindo um Arroio do Tigre Melhor”.

Na  manhã de quar-
ta-feira, 24, estive-

ram reunidos na prefei-
tura de Arroio do Tigre 
os membros do Conse-
lho Municipal dos Di-
reitos da Criança e Ado-
lescente (COMDICA),    
afim de tratar assuntos 

relacionados à eleição 
do Conselho Tutelar de 
Arroio do Tigre, a qual 
será realizada no dia 
6 de outubro de 2019. 
Entre as pauta da reu-
nião foram definidas as 
tarefa e obrigações de 
cada membro do con-

selho e demais volun-
tários que irão realizar 
os trabalhos relaciona-
dos ao pleito. Salientan-
do que os pontos  e ho-
rários de votação serão 
conforme já estabeleci-
dos em reunião anterior, 
que são os seguintes: Ci-

dade: Câmara de Verea-
dores das 8h ás 15h, e no 
Interior: Linha Ociden-
tal, Vila Progresso, Linha 
Taquaral, São Roque, Co-
loninha, Sítio Alto, Ta-
boãozinho, Linha Cereja 
e Linha Rocinha das 08h 
às 11h. Conforme decla-
ração do  presidente do 
Comdica Sérgio Teloken, 
a participação da popu-
lação é importante, ten-

do em vista que serão 
escolhidas pessoas que 
terão o objetivo de cui-
dar das crianças e ado-
lescentes do município.  
O conselheiro pode ser 
um dos principais ato-
res dentro do Sistema 
de Garantia dos Direitos 
da Criança e do Adoles-
cente, e terá  papel  fun-
damental de atender e 
aconselhar os pais ou 

responsáveis das mes-
mas, afirma Teloken.

Concorrem 11 candi-
datas ao cargo: Ana Ali-
ce Wendel, Daniela Wen-
dler da Silva, Geni Lim-
berger Carvalho, Ilse 
Belt Spengler, Ineida Bri-
xner Muller, Janete de 
Aguirre Gonçalves, Jéssi-
ca Graeff, Marcia Dalcin, 
Mirela Drumm, Rafae-
la Muller, Salete Finkler.

Membros do Comdica realizam reunião para 
tratativas para as eleições do Conselho Tutelar

DIVULGAÇÃO
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Rua Benjamim Mainardi, 2 - Bairro Industrial - Arroio do Tigre
Supermercado - Fone: 51 3747-1187 | Loja Ferragens - Fone: 51 3747-1812 | Escritórios - Fone: 51 3747-1812

Válidas até sábado, 28 de setembro.

SUPER OFERTAS DOS SUPERMERCADOS COTRIEL

CARNE BOVINA 1ª C/OSSO EXCETO CHULETA, KG R$ 20,99

CARNE BOVINA DIANTEIRA KG R$ 10,99

PALETA BOVINA KG R$ 11,99

PONTA DE PEITO OU AGULHA BOVINA KG R$ 11,49

ABACATE, KG R$ 4,99

ABACAXI, UN. R$ 4,39

AMEIXA IMPORTADA, KG R$ 9,49

BATATA ROSA, KG R$ 2,99

BATATA BRANCA, KG R$ 2,69

KIWI IMPORTADO, KG R$ 12,49

BERGAMOTA MONTENEGRINA, KG R$ 2,39

LARANJA IMPORTADA, KG R$ 6,79

MAÇÃ ARGENTINA, KG R$ 6,99

MAMÃO FORMOSA, KG R$ 3,99

MAMÃO PAPAIA, KG R$ 3,89

MELÃO ESPANHOL E TOMATE LONGA VIDA, KG R$ 2,89

TOMATE ITALIANO, KG R$ 1,99

BATATA DOCE, KG R$ 1,98

COUVE CHINESA, UN R$ 2,69

MELÃO PRÍNCIPE, KG R$ 4,89

REPOLHO, KG R$ 1,19

BANANA PRATA, KG R$ 1,99

MANGA, KG R$ 3,69

OVOS VERMELHOS, DÚZIA R$ 4,49

CERVEJA KAISER, LT.473ML R$ 2,49

Nessa semana, as Unidades de Ar-
roio do Tigre e Sobradinho realiza-
ram palestras de capacitação sobre 
as novas instruções normativas 
para aplicação de produtos hormo-
nais. Em Sobradinho, a exemplo de 
Encruzilhada do Sul, as normativas 
já estão em vigor e a Cotriel está 
cumprindo o objetivo de orientar 
os associados acerca do assunto.

>> EDUCAÇÃO  Projeto foi realizado durante esta semana no educandário. Evento 
costuma atrair pessoas de toda a comunidade no Ginásio da Escola 

Diversidade Cultural em destaque na EEMAT

A Escola Estadual Ar-
roio do Tigre (EEE-

MAT) realizou, nos dias 
25 e 26 de setembro, o 
Projeto Diversidade Cul-
tural no ginásio de es-
portes. As atividades en-
volvem alunos do 3° ano 
do ensino médio com te-
mas relacionados os prin-
cipais fundadores da cul-
tura brasileira. A cada 
ano os estudantes traba-
lham esse tipo de ativi-
dade, sendo que o tema 
de 2019 é “Família e Re-
ligiosidade”. Conforme 
os professores organi-
zadores do projeto, Fa-
bricio Pape, Ronise Kre-
mer e Caísa Rutzen Jank 
o projeto tem como ob-
jetivo trazer mais conhe-
cimento para os alunos, 
para quem assiste e par-
ticipa do evento. 

O professor Fabricio 
destaca que a escola vem 
trabalhando desde 2013 

com o projeto e a cada 
ano este evento tem to-
mado proporções maio-
res e melhores. Tudo se 
inicia através de um sor-
teio no qual são escolhi-
das as etnias que serão 
abordadas e trabalhadas. 
A professora Ronise ex-
plica que o início da ação 
ocorre na tarde do dia 25.  
“Este ano,  devido ao cor-
te de verbas, será cobra-
do um valor simbólico de 
R$ 2 de ingresso para su-
prir as despesas do even-
to”, disse. 

Já professora Claísa 
lembrou que o enfoque 
de 2019 é religiosidade. 
“Sabemos que todas as 
famílias têm suas cren-
ças e aproveitaremos 
esse momento para res-
gatar isso. Nós teremos 
um teatro; este ano de-
vido às proporções que 
estas apresentações têm 
tomado contaremos com 

copa, comidas e bebidas”, 
comenta. 

Os alunos do terceiro 
ano também falaram so-
bre o projeto. O estudan-
te Felipe Moller contou 
que sua turma pegou o 
tema da cultura indígena 
sobre as pinturas corpo-
rais, o sistema de chefia, 
acessórios e armas, os ar-
tesanatos, os tecidos e ali-
mentação. “Acredito que 
será um espetáculo”.  A 
aluna Talia Jahn relatou 
que sua turma vai apre-
sentar a cultura portu-
guesa com apresentação 
de músicas, pratos típicos 
“Aguardamos a presença 
de grande público princi-
palmente na quinta à noi-
te, pois devido aos cortes 
de verbas não sabemos se 
o projeto irá continuar, 
então este pode ser o úl-
timo ano dele”. Já a alu-
na Gabrieli Tavares con-
tou que seu grupo apre-

sentará a cultura africa-
na. “Iemos representar a 
vinda dos escravos para 
o Brasil, teremos danças 
também demonstrare-
mos um pouco dos Ori-
xás que são os deuses da 
cultura africana e têm 
influenciado outras reli-
giões”.  A cultura alemã 
será representada pela 

turma da qual Ramon Oli-
veira faz parte. “Está cul-
tura é muito importan-
te para nossa região. É a 
mais presente e por isso 
tentaremos trazer algu-
mas surpresas na nossa 
apresentação que conta-
rá com danças e músicas 
que serão apresentadas”. 
A cultura Italiana será 

apresentada pela turma 
da aluna Milene Eichel-
berger que afirmou: “Fa-
laremos das bebidas, das 
danças típicas e também 
faremos encenações que 
contaram a história dos 
italianos, com coisas que 
estão no nosso cotidiano 
e que tenho certeza será 
muito bacana”.

EDUARDO FINKLER
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>> CONTAS   Arroio do Tigre está em dia com débitos 

Município recebe selo de regularidade e 
responsabilidade no pagamento de precatórios

Omunicípio de Ar-
roio do Tigre rece-

beu nesta semana, do 
Tribunal do Justiça do 
Estado do Rio Grande 
do Sul, o Selo de Regu-
laridade e Responsabi-
lidade no pagamento 
de precatórios, relativo 
ao ano de 2018. O Selo 
comprova que a cidade 
está rigorosamente em 
dia com o pagamento 
dos precatórios. 

O Selo de Regulari-
dade e Responsabilida-
de foi instituído em ju-
lho deste ano, pelo Tri-
bunal de Justiça do RS 
através do Programa 
de Acompanhamento 
e Certificação da Regu-
laridade e Responsa-

bilidade no paga-
mento de precató-
rios. A medida está 
prevista no Ato nº 
014/2019 da Pre-
sidência do TJRS e 
serve como ferra-
menta para atestar, 
com ampla publi-
cidade, a boa con-
duta administrati-
va dos entes públi-
cos. O programa é 
executado median-
te avaliação da re-
gularidade dos re-
passes realizados 
pelos entes públicos em 
face das requisições ju-
diciais de pagamento. O 
p refeito, Marciano Ra-
vanello, acompanhado 
pelos secretários da Fa-

zenda e Administração, 
ressaltou que embora 
sejam enfrentadas di-
ficuldades econômicas, 
o  municípuo permane-
ce com esse tipo de pa-
gamento em dia. >> Documento foi entregue ao prefeito Marciano

DIVULGAÇÃO

Ouça a programação 

e participe

(51) 3742-2075

 (51) 99993-3339
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9º Encontrão Gaúcho da Terceira Idade é sucesso
Dia 19 de setembro,  os participantes 

dos grupos de terceira idade desen-
volvidos pelo Cras Convivência Cidadã, 
de Ibarama, reuniram-se para mais uma 
comemoração alusiva à Semana Farrou-
pilha. A tarde festiva contou com diver-
sas apresentações, canto, dança e comi-
da típica.

Além das costumeiras apresentações 
dos grupos, o evento contou com a pre-
sença dos declamadores Ari Zago e Edu-
ardo Zago, Claci Simionato com canto, An-
tônio Foresti com a gaita. A equipe organi-
zaora agradece a todos que contribuíram 
para a realização deste grande evento. 

A Escola Luiz Augusto 
Colombelli, de Ibarama, 
recebeu a visita do Gru-
po de Danças Tchê Bor-
ges, do colégio Borges 

de Medeiros, de Sobra-
dinho. Na oportunida-
de, os estudantes reali-
zaram ótimas apresen-
tações. A direção agra-

dece a disponibilidade 
de todos os participan-
tes, em especial a dire-
tora Tânia e superviso-
ra Lari.

A Escola Edwaldo 
Henrique Drews reali-
zou, durante a última se-
mana, uma gincana cul-

tural alusiva à Semana 
Farroupilha,  Todos os 
alunos se empenharam 
e se dedicaram, realizan-

do as tarefas e com isso 
adquirindo mais conhe-
cimento sobre a cultura 
e as tradições gaúchas.

A Escola José de Anchieta recebeu 
a visita dos alunos da Emeb Rainha 
dos Apóstolos, de Lagoa Bonita do 
Sul, que fizeram declamações de lin-
das poesias gaúchas. Na oportunida-
de, os  alunos também fizeram apre-
sentações aos visitantes. A direção do 
educandário agradece a todos os en-
volvidos e também salienta a presen-

ça do secretário de Educação em exer-
cício, Odilo Kesseler e a coordenadora 
Naranei. Os organizadores destacam 
ainda a ajuda do secretário de Educa-
ção de Lagoa Bonita do Sul, Alexan-
dre Lyra, por disponibilizar o trans-
porte e também agradecem a profes-
sora Danusa que intermediou esta so-
cialização. 

Socialização e declamações 
na José de Anchieta

Gincana Farroupilha é destaque 
na Edwaldo Henrique Drews

Danças típicas na Escola 
Luiz Augusto Colombelli

>> Alunos da Escola Borges de Medeiros

>> Escola Rainha dos Apóstolos esteve em Ibarama>> Vencedores da Gincana Cultural

>> Grupos vencedores da gincana
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Eleições para o Conselho Tutelar ocorre no próximo mês
No domingo, 6 de ou-

tubro, ocorre a eleição 
para escolha dos novos 
conselheiros tutelares 
do município de Lagoa 
Bonita do Sul.

Conforme o Comdi-
ca, o processo visa pre-
encher cinco vagas exis-
tentes para o colegia-
do, bem como cinco su-
plentes.  O mandato dos 
novos conselheiros será 
para o quadriênio 2020-
2023. 

A célula eleitoral con-

terá uma relação dos 
candidatos em ordem al-
fabética e numérica, sen-

do que os eleitores do 
município poderão vo-
tar em até cinco nomes.

Na quarta-feira, 18, 
o prefeito em exer-

cício Luizinho Fagun-
des juntamente com 
os secretários muni-
cipais da Administra-
ção, Paulo Cerentini e 
da Educação, Cultura 
e Desporto Carlos Ale-
xandre Lyra, estiveram 
prestigiando a Festa 
do Gaúcho, em Várzea 
Grande.

A festa ocorreu na 
Escola de Educação 
B á s i c a  Ra i n h a  d o s 
Apóstolos,que reuniu 
alunos, professores e 
servidores das esco-
las municipais, escola 
Maria Isaíra Corte Ta-
vares e escola Vergílio 
Luiz Francisco da Sil-
va. Na ocasião os alu-
nos realizaram apre-
sentações, declama-
ções de poesias, e tam-
bém ocorreu a escolha 
dos peões e das pren-
das da escola.

Na quinta-feira, 19, 
Luizinho juntamente 
com os secretário da 
Administração e Re-
cursos Humanos Pau-
lo Cerentini, diretor de 
Departamento Nei Mo-
raes e do servidor Mar-
lon José Fiuza, estive-
ram participando do 
almoço em comemora-

ção ao Dia do Gaúcho, 
na escola José Luchese.

Luizinho ressaltou 
que a Semana Farrou-
pilha é uma festa mui-
to importante para os 
gaúchos e parabenizou 
a todos por cultivarem 
e manterem viva a tra-
dição do Rio Grande 
do Sul.

Prefeito em exercício e secretários prestigiam festas

Confira a relação dos candidatos:
1. Andréia Assunção Bataioli
2. Carmen Ines de Carvalho Priebe
3. Dienefer Fagundes
4. Diéslei Andriéli Concatto
5. Flávia Raquel Lucas
6. Greice Camila Israel da Silva  
(Desistiu)
7. Ivanesa Machado
8. Ivete Lucia Lovatto
9. Janaina Freese
10. Joel Lucas da Rosa
11. Juciane Isabel Pereira Silveira
12. Juraci Rodrigues ( Maninha)

13. Lioni Margarete 
de Paulo Palhano
14. Marisa Moser Linhar
15. Marisani Raminelli Pens
16. Reizoelma Gorete de Senna
17. Renete Nunes Puntel
18. Saionara Schaurich da Silva
19. Sandra Odete da Silveira Dassi
20. Simoni Aparecida Prestes
21. Taimara Aparecida Pereira 
dos Santos
22. Vanderléia Bernardini 
Pozzebon
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As manchetes 
em 29/09/1989

Há 30 anos na Gazeta

Tirando do Baú

>> Sobradinho: Os moradores do fim da rua João Adão 
Schirmer, na cidade de Sobradinho, na lateral do terreno da 
Corsan, estão muito preocupados com o risco de desmoro-
namento do Cerro da Medianeira. Ali residem muitas famí-
lias. Uma construtora da cidade está tirando terra e cortan-
do o morro em sua base. Se a retirada de terra continuar, em 
pouco tempo o perigo será real e as consequências imprevisí-
veis. Através da Gazeta da Serra, aqueles estão pedindo que 
tal construtora cesse as escavações.

>> Adolfo José Brito 
e sua família.

Espaço
do leitor

O dia 21 de setembro marca o Dia Mundial 
da Doença de Alzheimer, que visa aumentar a 
conscientização sobre a demência e diminuir o 
estigma associado a essa condição. Alzheimer 
é uma doença neurodegenerativa que provoca 
a diminuição das funções cognitivas e se agra-
va ao longo do tempo –  a progressão da doen-
ça acarreta problemas como esquecimento de 
fatos mais antigos, desorientação no espaço e 
irritabilidade.

No mundo, estima-se que 50 milhões de pes-
soas sofram de demência. Segundo a Organiza-
ção Mundial de Saúde (OMS), a DA é respon-
sável por 60% a 70% dos casos de demência1, 
representando perda de qualidade de vida para 
os pacientes e familiares. No Brasil, a expecta-
tiva é de que o cenário se torne ainda mais dra-
mático, uma vez que, em 2060, o percentual da 
população com 65 anos ou mais ultrapassará 
os 58 milhões, segundo relatório do IBGE2. O 
número de pacientes diagnosticados com Al-
zheimer deve crescer em proporção semelhante.

O preconceito pode ser um obstáculo consi-
derável no trato com os problemas relaciona-
dos à doença de Alzheimer e outras demências, 
incluindo os baixos índices de diagnóstico além 
da disponibilidade e utilização de serviços de 
saúde. “A ampliação do acesso aos tratamen-

tos via Sistema Público de Saúde contribui para 
minimizar a progressão da doença, melhorando 
a qualidade de vida dos pacientes, familiares e 
cuidadores”, comenta o presidente da Associa-
ção Brasileira de Alzheimer (ABRAz), o neuro-
logista Rodrigo Rizek Schultz.

Entre as terapias medicamentosas para tra-
tamento da Doença de Alzheimer disponíveis 
o SUS, estão: cápsulas, comprimidos e cápsu-
las de liberação prolongada. Há um ano, o Mi-
nistério da Saúde também disponibiliza o medi-
camento Rivastigmina em formato de adesivo 
transdérmico. Ele age inibindo uma enzima res-
ponsável por degradar a acetilcolina, um neu-
rotransmissor essencial nos processos cogniti-
vos, principalmente a memória3. 

De acordo com a Constituição Federal, o Sis-
tema Público de Saúde deve fornecer o acesso 
gratuito ao tratamento completo para a doen-
ça, envolvendo a medicação indicada. Para isso, 
o paciente deverá procurar seu médico para 
orientá-lo no processo de obtenção do medica-
mento. O Protocolo Clínico de Diretriz de Tra-
tamento (PCDT) do Ministério da Saúde pre-
vê que geriatras, neurologistas, psiquiatras ou 
qualquer médico especialista no tratamento de 
demências podem prescrever medicações para 
o tratamento de Alzheimer.

Dia Mundial do Alzheimer alerta 
para impacto da doença

O câncer de pulmão é a neoplasia que mais mata ao 
redor do mundo, de acordo com a OPAS (Organiza-
ção Pan-Americana da Saúde) são 1,76 milhão de óbi-
tos no mundo e 90% dos casos da doença são provo-
cados pelo tabagismo, segundo o INCA (Instituto Na-
cional de Câncer).

Há 33 anos, o Ministério da Saúde instituiu o dia 29 
de agosto como o Dia Nacional de Combate ao Fumo, 
com o objetivo de mobilizar e sensibilizar a sociedade 
a respeito dos danos causados pelo tabaco.

Apesar de o Brasil ter implantado as seis medidas es-
tabelecidas pela OMS (Organização Mundial da Saúde) 
para o controle do tabagismo, cerca de 12% da popu-
lação do país ainda é fumante. Dados da pesquisa Vi-
gitel 2018 (Vigilância de Fatores de Risco e Proteção 
para Doenças Crônicas por Inquérito Telefônico), do 
Ministério da Saúde, mostram que só em São Paulo, 
15,6% dos homens e 9,8% das mulheres são fumantes.

De acordo com o oncologista do Centro Especializa-
do em Oncologia do Hospital Alemão Oswaldo Cruz, 
Dr. Carlos Henrique Teixeira, cerca de 70% dos cân-
ceres de pulmão são diagnosticados em estágio avança-
do ou localmente avançado, ou seja, quando a cirurgia 
deixa de ser curativa. O especialista afirma que o diag-
nóstico em estágios iniciais pode ser incrementado atra-
vés de programas de rastreamento. Esta detecção mais 
precoce e anterior ao início de algum sintoma pode re-
sultar em 20% de redução de mortalidade pelo câncer 
de pulmão, conforme estudos mais recentes.

“Ações educacionais para conscientizar as pessoas a 
não fumar são fundamentais, assim como a ampliação 
dos programas de rastreamento de nódulos potencial-
mente malignos em fumantes ou ex-fumantes com ris-
co elevado para o câncer de pulmão. Esse risco é cal-
culado a partir da carga tabágica do paciente”, diz. O 
especialista recomenda que fumantes, com idade entre 
55 e 74 anos, que consumam um maço de cigarros por 
dia ao longo de 30 anos ou dois maços/dia ao longo de 
15 anos, devam realizar tomografia de baixa dose ra-
diativa anualmente e assim, aumentar a detecção pre-
coce de nódulos pulmonares.

“O diagnóstico tardio, quando o paciente já apresen-
ta focos da doença em outros órgãos ainda é uma rea-
lidade, isso reduz as chances de cura. É preciso estimu-
lar a investigação precoce como fazemos em câncer de 
mama, colo de útero próstata e intestino”.

Estudos multicêntricos comprovaram que a tomo-
grafia para detecção da doença em fase inicial diminui 
a mortalidade de pacientes. Um deles, o estudo holan-
dês-belga, chamado NELSON, apresentado na IASLC - 
World Conference on Lung Cancer 2018, mostrou que, 
em 10 anos de acompanhamento de 15,7 mil indivídu-
os, o rastreamento anual do câncer de pulmão com to-
mografia de baixa dose, em pacientes de alto risco, re-
duziu as mortes por conta da doença em 26% nos ho-
mens e até 61% nas mulheres.

Atenção aos sintomas
A confirmação de câncer de pulmão requer um diag-

nóstico patológico, feito por meio de biópsia da lesão, 
no entanto, Teixeira chama a atenção para os principais 
sintomas que em geral são o motivo da consulta ao es-
pecialista: tosse que persiste por mais de duas semanas, 
catarro com sangue, falta de ar, rouquidão, pneumonias 
de repetição, emagrecimento e dor torácica.

Câncer de pulmão 
é o que mais mata 
ao redor do mundo
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>>  Logo, flores 
amarelas tomam con-
ta das copas dessas ti-

puanas.  E flores li-
lás dos jacarandás, 

do lado leste, na Rua 
Paulino Bridi, for-

mam um cenário que 
inspira paz, e curto a 
beleza desse visual. 

Letras & Fatos

Um assunto muito quente

>> EDA PICCININ BRIDI
edabridi@yahoo.com.br
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>> O medo é 
um preconceito 
dos nervos. E 
um preconceito, 
desfaz-se - 
basta a simples 
reflexão.

Machado de Assis

Frase da 
semana

O presidente Jair Bolsonaro fez pronunciamento na As-
sembleia Geral da Organização das Nações Unidas (ONU), 
em Nova York, na última terça-feira. O tema central? A 
Amazônia. Falou com ênfase, insistiu na soberania brasi-
leira no que tange a ações e controle referentes à floresta, e 
firmou posição diante da opinião pública ou das manifesta-
ções de líderes de outros países. O curioso é que, pelo con-
teúdo, embora estivesse nos EUA e perante plateia inter-
nacional, a impressão que ficou é que Bolsonaro estava fa-
lando mesmo para os brasileiros. Mais do que preocupado 
com o que o mundo acha ou deixa de achar da forma como 
o Brasil conduz seus negócios, parecia que Bolsonaro esta-
va mesmo enviando um recado, lá da ONU, para o Brasil.

O tema da Amazônia, em virtude das imagens de quei-
madas que recentemente ganharam a mídia mundial, pas-
sou a identificar o Brasil e os brasileiros no mundo todo. 
Diante do que os povos e os formadores de opinião de ou-
tras nações pensam, dizem ou falam sobre o Brasil e os bra-
sileiros, neste momento nenhum discurso ou nenhuma bra-
vata poderão ajudar. Antes, tenderão a piorar o quadro. O 
governo brasileiro e a população que aplaude tais discursos 
parecem pouco preocupados com o que o mundo e a popu-
lação de outros países acham. Apenas esquecem que esses 
mesmos países e essas mesmas pessoas são clientes e consu-
midores dos produtos colhidos aqui. 

A soja, a carne, o tabaco, o milho, as aves e os suínos, o 
algodão, as frutas, o café, o cacau e tantos outros itens só 
obtiveram o grau de produção e de expansão de área por-
que outros países os compram, importam, adquirem. E os 
adquirem porque confiam no parceiro comercial chamado 
Brasil. Confiam que são produzidos com sustentabilidade, 
sem agressão ambiental, sem exploração de mão-de-obra, 

sem uso excessivo de 
agrotóxicos e, claro, sem 
derrubar florestas nati-
vas, um dos parâmetros 
mais fortes dentre os ar-
gumentos no comércio 
global. Se o governo bra-
sileiro insistir em brava-
tas e enfrentamentos, é 

até possível que Bolsonaro se reeleja em 2022. O que não 
é provável é que nossos produtos terão a mesma aceitação 
e o mesmo interesse em outras nações, o que já ficou mais 
do que evidente. Em várias capitais pessoas saíram às ruas 
para protestar e exigir que as suas empresas e seus gover-
nos evitem importar produtos brasileiros, e inclusive fazem 
campanhas para deixar de adquirir produtos que tenham 
alguma identificação ou origem brasileira.

Um articulista simpatizante da posição de enfrentamento 
de Bolsonaro argumentou que em muitos produtos, como 
carne, soja, tabaco, café, a maioria das nações talvez encon-
tre dificuldades para se abastecer em outra fonte, diante da 
projeção do Brasil como grande produtor global. Até aí de 
fato há razão: o Brasil é grande produtor e fornecedor. A 
única questão sobre a qual não teremos controle é se as na-
ções decidirem que, em nome de uma suposta falta de sus-
tentabilidade social e ambiental, decidirem que não pagam 
mais o que o Brasil cobra. Até aceitarão adquirir nossa car-
ne ou nossa soja, mas, diante das imagens da Amazônia que 
circularam o mundo, já não aceitarão pagar o mesmo pre-
ço. Sempre foi e sempre será assim no mundo dos negócios. 
Diante disso, quanto mais Bolsonaro falar grosso, mais os 
clientes externos tendem a dificultar os negócios. 

Ou seja, muito pouco importa o que Bolsonaro diz ou 
deixa de dizer perante a ONU, muito pouco importa que a 
fala grossa ocorra em Nova York ou em Brasília. Na hora 
em que os clientes externos e os consumidores deixarem de 
adquirir nossos produtos pelo preço que estavam pagando, 
quem sentirá o drama no bolso não será Bolsonaro ou al-
guém do governo. Serão os produtores rurais e os empresá-
rios, bem como todos aqueles que dependem diretamente 
de bons negócios e de boas relações envolvendo soja, taba-
co, milho, aves, gado, suínos, café etc. Será que a fala gros-
sa de agora não terá de se transformar em uma angustiada 
e apressada fala mansa logo ali adiante?

Leituras
de mundo

>> ROMAR BELING 
romar@editoragazeta.com.br

>> “E se os nossos 
clientes externos 
começarem a 
oferecer menos por 
nossos produtos?”

É Primavera!
Após um inverno com dias de geada, natural para 

essa estação, entretanto intercalados com sol de ve-
rão, chega a primavera. A natureza toda se trans-
forma. Desponta no horizonte o sol, anunciando 
um novo dia, de clima ameno. O céu tão azul. O 
canto dos pássaros que povoam as 
árvores, as tipuanas, na Avenida 
João Antônio, é uma bênção dos 
céus. Uma sinfonia que acalenta o 
coração e nos dá energia para um 
novo dia. A esperança se renova na 
força do amor, da harmonia, para 
todo universo.  

Logo, flores amarelas tomam 
conta das copas dessas tipuanas.  E 
flores lilás dos jacarandás, do lado 
leste, na Rua Paulino Bridi, for-
mam um cenário que inspira paz, 
e curto a beleza desse visual. Ora 
para as flores amarelas, ora para as flores lilás. Um 
agrado da natureza! Me traz alegria e conforto. Me 
propicia meditação sobre as belezas da vida, o sen-
tido da vida, a grandeza de toda a criação. 

Na calçada também os ligustros que têm, na sua 
floração, o “veneno” para os alérgicos. Não, para 
as abelhas que povoam sobre suas flores. E chegam 
até a janela de minha residência, talvez atraídas 
pelo aroma do mel. Sou fiel consumidora de mel, 
especialmente daquele que vem de apiários locali-

zados próximo a eucaliptos e laranjeiras ou plantas 
aromáticas e medicinais. Os sabores são especiais!

Com o início do período de floração, há mudan-
ças vividas na fauna, visto que muitos animais saem 
do período de hibernação. A atividade dos animais 

polinizadores, como as abelhas, in-
terfere significativamente no ciclo 
reprodutivo dos vegetais.

As abelhas tem toda uma sa-
bedoria. Elas observam a flora 
mais próxima da colmeia e asso-
ciam com a intensidade da luz do 
dia. Uma abelha visita dez flores 
por minuto em busca de pólen e 
do néctar. Faz em média quaren-
ta voos diários, tocando em 40 
mil flores. Flores que só a prima-
vera oferece.

E para lembrar, continuam flo-
ridos os canteiros da praça central de Sobradinho, 
com a flor símbolo do município, a calêndula, com 
seus tons do amarelo ao laranja e incomparável per-
fume. Também bonitas orquídeas nos caules de al-
gumas árvores parece saudarem quem por lá passa.

E quando a noite chegar, que o céu seja estrela-
do para que não se quebre a harmonia do belo que 
a estação das flores traz! Mas se a chuva cair, será 
bem-vinda para molhar a terra e renovar a vida de 
todas as flores!



The Voice Of Rock: uma sementinha 
regada com muita música

Regulamento
1-    Para fins de interpretação deste regulamen-
to entende-se por participante(s) o candidato 
ou dupla, inscritos no processo de seleção para 
participação do programa.

2-    O programa tem como objetivo revelar 
novos talentos da música, em âmbito regional 
“Centro Serra”. E poderá contar com apresenta-
ção de vídeos.

3-    Os participantes concordam que a dinâmica 
de seleção, ou do programa será oportunamente 
informada aos mesmos pela Gazeta, segundo 
seu exclusivo critério com o que desde já con-
cordam inteiramente, isentando a Gazeta de 
qualquer reclamação.

4-    Somente será aceita inscrição por partici-
pante, e desde que atendidos os seguintes req-
uisitos: ter no mínimo 12 anos de idade, sendo 
certo que os participantes com idade inferior 
a 18 anos deverão ser representados por seus 
responsáveis, somente estes poderão escrevê-
los no programa, responsabilizando-se integral-
mente por estes e por seus atos.

5-    A Gazeta poderá encerrar as inscrições para 
o processo de seleção e programa independente 
de sua etapa e fase a qualquer momento a seu 
exclusivo critério e sem qualquer explicação 
prévia ou formal com o que os participantes 
desde já concordam.

6-    As inscrições poderão ser feitas na sede 
da rádio Gazeta. Gravar um vídeo, contendo no 
máximo 5 (cinco) minutos de gravação de sua 
imagem e voz, podendo ser qualquer música 
nacional e internacional do gênero rock.

7-    Os participantes declaram ter plena con-
sciência, desde já concordam que a gazeta 
poderá realizar comentários jocosos ou não 
acerca das características deles e dos desem-
penhos, declarando ainda que tais comentários 
não lhe causaram danos de qualquer natureza.

8-    Os participantes declaram por fim, que 
detém os direitos necessários sobre os vídeos 
encaminhados à Gazeta.

9-    Este regulamento pode ser mudado pela 
Gazeta tantas vezes quantas necessárias, ga-
rantida a divulgação de forma eficaz a critério 
também da Gazeta.

COM TODO GAZZZ
GAZETA DA SERRA - SEXTA-FEIRA, 27 DE SETEMBRO DE 2019

14

51 99607-6501 51 3742-3499Rua José Bonifácio, 180 - Centro - Sobradinho RS

O município de 
Sobradinho, 
bem como 

toda a região Centro 
Serra, sempre foi um 
celeiro de bandas de 
rock. Muitos talen-
tos foram revelados, 
porém outros tantos, 
por falta de incentivo, 
se perderam com o 
tempo. O Programa 
Sexta do Rock, da 
Rádio Gazeta FM, quer 
dar visibilidade a ar-
tistas que curtam um 
rock and roll na veia. 

Além desta grande 
promoção, cujo 
sugestivo nome é 
“The Voice Of Rock”, 
que congregará as 
mais belas vozes do 
gênero, a iniciativa 
dos apresentadores 
Cesar Freitas e André 
Luiz Trindade visa a 
solidariedade. Sim, 
pois não se deseja 
qualquer tipo de lucro 
à empresa ou pes-
soa, mas tudo o que 
for arrecadado será 
destinado à Apae de 
Sobradinho.

Bem, mas vamos ao 
que interessa: o que é 
esse tal de “The Voice 
Of Rock”? Trata-se 
de um concurso para 

a apresentação de 
artistas locais que se 
dediquem ou gostem 
de Rock. As inscrições 
para o primeiro 
evento deste gênero 
na região, que já 
tiveram início, se este-
ndem até chegarem a 
20 vozes. Ou seja, são 
super limitadas. Im-
portante salientar que 
só vale voz e violão. 
As fichas de inscrição 
podem ser preenchi-
das na portaria da 
Gazeta Grupo de Co-
municações, na Praça 
3 de Dezembro ou na 
L Freitas, no Bairro 
Maieron. Os partici-
pantes devem enviar 

um vídeo, com uma 
música autoral ou 
não, com cinco minu-
tos no máximo, para 
os números de What-
sApp (51) 999014973 
e (51) 980425603.

Todos os vídeos serão 
postados em redes so-
ciais para votação dos 
internautas. Os mais 
comentados ou cur-
tidos participarão de 
um evento, comemo-
rativo ao aniversário 
do programa, onde se 
apresentarão e serão 
julgados por três 
jurados com conhe-
cimentos na área.  A 
premiação é de R$ 1 

mil em dinheiro mais 
troféus para primeiro 
e segundo lugares. 
O terceiro colocado 
ganhará um troféu.

Os apresentadores do 
programa já deixaram 
uma caixa de coleta 
em frente à Gazeta 
para a arrecadação 
de roupas, calçados, 
materiais de limpeza e 
afins, os quais tam-
bém serão doados à 
Apae.

 Ou seja, essa vai para 
quem gosta de fazer 
música e também 
aprecia a solidarie-
dade.
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Variedades

Boa escolha!!!
Um estudante de engenharia estava caminhando 

no campus de sua faculdade quando viu outro 
engenheiro subir em uma motocicleta novinha 
em folha. - Ei! Como você conseguiu essa moto 
fantástica? - Perguntou o primeiro. - Bem, ontem eu 
estava caminhando por aqui, quando uma garota 
muito bonita apareceu com esta moto. Ela desceu, 
tirou toda a roupa e disse ‘Pegue o que você quiser’. 
O primeiro engenheiro balançou a cabeça em sinal 
de aprovação: - Boa escolha! Provavelmente as 
roupas não iriam te servir.

“O descobrimento de Sobradinho..” 

Foto da Semana Robson Dias

Rindo...

Pets

Mundo 
conectado

Sonic, o corredor 

Sonic The Hedgedog ou 
apenas Sonic é o principal 
personagem de um dos 
games mais famosos da 
atualidade e o principal 
símbolo da SEGA. A história 
do Sonic se inicia no 
momento em que a empresa 
japonesa decide criar um 
mascote para concorrer 
com o bem-sucedido Mario, 
da rival Nintendo. De fato, 
a SEGA já tinha Alex Kidd, 
porém o mesmo não era 
tão carismático como o 
personagem da concorrente.

Em 1990, a empresa 

realizou um concurso interno 
para criar o novo mascote 
e várias sugestões foram 
apresentadas (a maioria 
delas envolvia cachorros 
e coelhos). Os finalistas 
da competição foram um 
tamanduá-bandeira e um 
ouriço, sendo este último o 
escolhido.

A performance, as cores e 
as músicas do jogo o fizeram 
um sucesso de vendas. A 
linha de jogos do ouriço da 
SEGA é vasta: Sonic 1, 2 e 3, 
Sonic Adventure 1 e 2, Sonic 
the Fighters, Sonic Heroes, 
entre vários outros exemplos. 
Devido ao insucesso dos 

consoles Saturn e DreamCast, 
a SEGA se retirou do mercado 
de consoles, permanecendo 
exclusivamente no de jogos. 
Tal realidade permitiu 
que Sonic fosse produzido 
para outras plataformas, 

como Playstation 2, Xbox, 
GameCube e Nintendo DS. 
Sonic the Hedgedog é o 
oitavo jogo mais vendido da 
história dos games, com a 
incrível marca de 44 milhões 
de jogos vendidos.

Gatos agressivos: como lidar com isso?

Fofos, divertidos e engraçados, os gatos 
conquistaram o mundo com seu jeitinho único.  Mas, 
às vezes, estes pets podem assustar seus tutores com 
atitudes um pouco “ferozes”. Se você está lidando com 
gatos agressivos, saiba que não está sozinho! 

O que deixa meu gato bravo?

Quando pensamos em um gato, é difícil associar 
estes encantadores pets à agressividade. Porém, se 
você já encontrou um gato atacando o dono, percebeu 
que os bichanos podem ser verdadeiras feras!

A verdade é que os gatos ainda guardam diversos 
traços de sua personalidade selvagem. Por isso, 
possuem um instinto de defesa muito aguçado.

“Os gatos se tornam agressivos quando se sentem 
ameaçados”, explica a Dra. Flávia Trevizan, médica 
veterinária da Petz. Situações de estresse também 
podem despertar o lado feroz dos bichanos.

Por isso, o ideal é entender por que o pet está 
agindo assim. Essa dica vale, principalmente, se 
você quer fazer seus gatos se darem bem. Sinais da 
agressividade felina

O quietinho Simba 
Esse gato é o Simba, cuja imagem foi recebida de 

uma amiga para ilustrar justamente o contrário desta 
matéria, pois é um bichano extremamente calmo, e 
também foi adotado. É  cuidado com carinho e amor, 
e sempre tem suas vontades atendidas. Sua prima, 
também felina, é Jade...a gata endiabrada da Avenida 
João Antônio - “entendedores entenderão hahahaah”
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NovelasPRÓXIMA SEMANA NAS

Lola se emociona ao ver Isabel e Julinho na procissão. 
Alfredo provoca Carlos, por causa de Inês. Virgulino 
repreende Genu por se intrometer na vida de Lola. Lola 
recebe uma carta da irmã Olga. Alfredo briga na rua com 
Tião. Olga implica com Clotilde. Lola decide fazer um 
jantar para Júlio e se endivida no armazém. Júlio chega 
em casa embriagado e intimida a família. Olga esnoba 
Zeca. Lola diz a Genu que convencerá o marido a aceitar 
a visita das irmãs. Zeca termina o namoro com Olga. Júlio 
sente fortes dores no estômago, mas esconde de Lola. 
Alfredo briga com Carlos. Júlio sente uma dor violenta e 
cai, deixando Lola desesperada. 
Afonso salva Julinho e Lola o agradece. Júlio autoriza o 
filho a ficar com o cachorro. Alfredo compete com Tião 
pela liderança do grupo. Júlio não gosta quando Lola avisa 
que suas irmãs irão à loja de tecidos. Alfredo se livra da 
carta que a professora manda para a mãe de Lúcio. Shirley 
implora que Afonso nunca revele a verdade a Inês. Zeca se 
preocupa com Olga. Genu pede para Benedita falar com 
Lola sobre Alfredo. Almeida fica encantado com Clotilde.

GLOBO - 18h20ÉRAMOS SEIS  - ESTREIA

BOM SUCESSO GLOBO - 19h30

Marcos avisa a Nana que tem como provar que Paloma é 
inocente. Felipe descobre que foi Thaíssa quem escreveu 
o roteiro da história que estava vivendo com Evelyn. 
Nana se sente culpada por ter acusado Paloma. Diogo 
avisa a Pessanha sobre a descoberta de Marcos. Evelyn 
fica arrasada ao presenciar o beijo de Felipe em Thaíssa. 
Alberto fica feliz ao saber que Marcos conseguiu provar 
a inocência de Paloma. Jeff elogia Evelyn. Diogo cogita 
tirar a vida de Alberto. Nana e Mário se beijam. Marcos 
pergunta a Paloma se ela aceita voltar para seu emprego. 
Mário se frustra ao perceber que o carro de Diogo está 
intacto. Nana repreende Thaíssa e Felipe. Nana revela 
a Diogo que ficou com Mário, e os dois se reconciliam. 
Evelyn fica triste ao ver Thaíssa e Felipe se beijando. Jeff 
faz um vídeo para Evelyn. Mário e Silvana se sentem 
humilhados depois que a atriz é expulsa da Editora. Nana 
demite Mário. Silvana consola Mário e o convida para 
ir ao Caribe. Gabriela comenta com a família que acha 
injusto ela não poder fazer parte do time de basquete por 
ser mulher.

A DONA DO PEDAÇO GLOBO - 21h25

Jô exige dinheiro de Maria da Paz e afirma que se vingará 
da mãe. Régis diz a Camilo que estava com Jô nos dias dos 
assassinatos de Jardel e Lucas. Jô pede abrigo a Amadeu, 
mas desiste quando o pai a questiona sobre Fabiana. 
Márcio aconselha Abel a se declarar para Britney. Vivi 
e Chiclete se amam. Amadeu e Téo insistem para Rock 
descubra o segredo de Fabiana e Jô. Joana é informada 
de que precisa retirar Matilde da clínica de repouso. Jô 
garante a Camilo que Régis não estava com ela nos dias 
das mortes de Jardel e Lucas.  
Jô destrata Vivi e Ava a demite. Antero orienta Régis e 
afirma que Camilo está atrás dele. Maria da Paz confronta 
Fabiana. Sueli comenta com Fabiana a sua desconfiança 
de Britney. Maria da Paz demite Jenifer e a aconselha a 
se afastar de Rael. Jô pede ajuda a Téo para conseguir 
um novo emprego. Jenifer se despede de Rael e decide 
voltar a viver com sua família na Bahia. Antero confunde 
suas memórias e Evelina pressiona o advogado sobre 
o casamento. Márcio alerta Sueli sobre Fabiana. Kim 
despista Berta para que Vivi e Chiclete se encontrem.

√ Anzóis   √Vendas e Registros
√ Linhas    e Renovação de Armas
√ Carretilha
√Molinetes
√ Varas
√ Camping
√ Carabinhas de 
pressão
√ Barracas
√ Lanternas
√ Coletes 
√ Barcos

Pasa Caça e Pesca

Rua Reinoldo Schmidt - Arroio do Tigre
Fone: 51 9 9877 6843

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL
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FAI
CORINTHIANS

RETERCPU
IAVOSAM
GTACERTO

SIRIRIIBIS
ANISDIACHO

ABCAMOS
LUTADORP

MITOSENEI
DAMAMANTA

CAROCHAGL
DIAECARA

TEORNORTE
SOTAQUES

Time cuja
torcida é
chamada

Fiel

Marca do
artista 
de van-
guarda

"(?)
Amarela",
música de
Noel Rosa

Segurar
com

firmeza

O proces-
sador do

micro

Gerald
Thomas,
diretor de

Teatro

Contri-
buintes

Margem
alta de
um rio

Cupim
dotado 
de asas

Sabor de
certo licor
azulado

Sigla
inglesa do
ácido ribo-
nucleico

Praticante
do vale-

tudo 

Aparato
para ligar

vagões

Substân-
cia para
tingir os
cabelos

O alimento
ingerido

sem
cozimento

Bruxa;
feiticeira

O estado
de Ji-

Paraná
(sigla)

Face da
moeda

oposta à
"coroa"

O polo
onde

vivem os
esquimós

Material cujo transporte foi
liberado pelos caminhoneiros

durante a greve de 2018
Que tem falta de energia

Barbari-
dade

Cair flocos
de gelo

Progeni-
toras

Acordo;
trato

Ave per-
nalta de

bico curvo
O íntimo

Paula (?),
literato
Grande
cobertor

Divisão
celular
Mulher
nobre

Filho de
Noé (Bíb.)

Volume
impresso

Interjeição
de irritação
Veste de
pianistas

O de nicotina é alto
no cigarro

Revelam os idio-
mas de turistas

3/cpu. 4/riba. 6/mitose — siriri. 7/apático — carocha. 19/insumos hospitalares.
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Sugestão: Filme Trovão Azul (1983)
Frank Murphy (Roy Scheider) e Lymangood (Daniel Stern) 

são dois policiais, um veterano e estressado e o outro jovem 
e inexperiente, e topam acidentalmente com uma trama de 
conspiração envolvendo altos escalões do governo e do exército, 
que planejam usar inapropriadamente um helicóptero experimental 
de guerra. Quando Frank vê as capacidades da máquina, ele fica 
impressionado: Ela é capaz de ver através de paredes, gravar um 
suspiro ou destruir um quarteirão da cidade. Desconfiados do que 
o governo vai fazer usando o Trovão Azul, eles descobrem que 
as autoridades pretendem usá-lo como uma arma de vigilância 
tecnológica para controlar a população. Só que eles são descobertos 
pelo coronel Cochrane (Malcolm McDowell), e agora estão em 
perigo, e terão que lutar nos ares, sob a cidade de Los Angeles. 



Variedades

Horóscopo
ÁRIES 

21/03 a 20/04 - Pro-
blemas na condução 
da escassez financeira 

que lhe abate, durante a ten-
são no eixo social-material en-
tre Lua e Urano, lhe impõe li-
mitações de atuação. É preci-
so seguir respeitando a reali-
dade do momento e poupar 
ao máximo.

LIBRA
23/09 a 22/10 - Con-
tenha seu julgamento 
aos demais, porque há 

dificuldades na vida social en-
quanto Lua quadra com Urano 
no eixo crise-amizades. É preci-
so olhar para dentro de si e se 
analisar com critério.

TOURO
21/04 a 20/05 - Mo-
mento complicado 
para as relações em 

família, porque a Lua se movi-
menta pela casa doméstica em 
atrito com Urano no seu signo. 
Você percebe impedimentos 
para concretizar suas ideias na 
condução do dia a dia.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11 - As ativi-
dades profissionais em 
equipe ficam prejudica-

das pois a tensão de Lua e Ura-
no acontece entre as casas do 
trabalho e das relações. A ad-
ministração das solicitações 
fica difícil porque as ideias se 
contradizem.

GÊMEOS
21/05 a 20/06 - Lua e 
Urano em desarmonia 
nas casas da comuni-

cação e da crise trazem a tona 
muitos desconfortos, e mes-
mo que você se sinta mais ex-
trovertido, você tem que en-
tender quando restringir suas 
opiniões.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12 - Com 
Lua e Urano tensos, 
existe muito estresse ao 

seu redor porque a compreen-
são entre você e os outros com 
quem convive no cotidiano é 
atrapalhada por incompatibi-
lidades de ideologia.

CÂNCER
21/06 a 21/07 - Ao per-
ceber que hoje os con-
flitos por espaço e por 

patrimônio com os outros es-
tão mais presentes, enquanto 
a Lua passa pela casa material 
em tensão com Urano na casa 
dos amigos.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01 - Você 
se sente inquieto inter-
namente, e acaba pro-

curando por prazeres sem ne-
nhum critério. Evite se deixar 
arrastar pelas paixões, porque 
a tensão entre Lua e Urano de-
manda diminuir o ritmo para 
poder refletir melhor.

LEÃO
22/07 a 22/08 - Seu 
lado mais reclamão so-
bre as circunstâncias 

que são incômodas no ofício 
fica em evidência, durante a 
quadratura da Lua em seu sig-
no com Urano na casa do tra-
balho. Prime em argumentar 
com bom senso.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02 - Lua na 
casa das relações ten-
siona com Urano na 

casa da família, o que leva você 
a ficar introspectivo e focado 
no seu mundo interior. Isso dei-
xa as pessoas que lhe cercam 
desconfiadas.

VIRGEM
23/08 a 22/09 - Cer-
tas dissonâncias fazem 
você questionar sua 

forma de levar a vida e no que 
você acredita que é a referên-
cia para sua atuação. Com a 
Lua em quadratura com Urano 
no eixo crise-espiritual.

PEIXES
20/02 a 20/03 - Infor-
mações errôneas atra-
palham o andamento 
das atividades, e tam-

bém aumenta as possibilidades 
de confusões na convivência. 
Consequência da quadratura 
de Lua e Urano, que orienta 
amadurecer seus argumentos.

51 996 993 798  

Parabéns,
Isabella Schneider Brum

1 aninho

Agradecimento aos pais 
Vanderlei Brum e Richeli Bruna

Schneider
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Fonte: GB Edições

Respostas:



CTG Candeeiro Serrano reforça tradição gaúcha 

Sociais
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FOTOS: DIVULGAÇÃO

Na Semana Farroupilha, o CTG Candeeiro Serrano, de 
Segredo, realizou diversas atividades para comemorar 
e incentivar a cultura gaúcha. Foram almoços, jantares, 
apresentações de grupos de danças e muita música 
nativista.

Confira, nas aimagens, os destaques desta semana que 
marcou o Dia do Gaúcho.



Social
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VENDE-SE: 
Terreno plano - 14x40, em Sobradinho, localizado 

na Rua Borges de Medeiros. Com calçamento, 
água e luz. Preço bom e aceito proposta. 
Pode mandar Whats: 51 996 667 146.

PROCURO: jornal 
Gazeta da Serra. Edição 
de terça-feira, dia 11 
de dezembro de 2018, 
nº144. Telefone 51 998 
263 027, somente sms!

VENDE-SE: Duplex, 
com garagem e quiosque, 
em Arroio do Tigre. En-
trada de R$ 80 mil + as-
sumir financimaneto. Óti-
ma localização. 51 997 
864 131.

PROJETOS E PROPOSIÇÕES APRECIADAS
EM SESSÃO ORDINÁRIA DE 23 DE SETEMBRO DE 2019

MOÇÃO DE CONGRATULAÇÃO de autoria da Ver.ª Solange Guerrei-
ro aos 100 anos da Capela Nossa Senhora da Consolação de Campestre.

MOÇÃO DE CONGRATULAÇÃO de autoria da Ver.ª Solange Guerrei-
ro e do Ver. Roberto Carlos Siman pelos 90 anos da Escola Estadual Lin-
dolfo Silva.

PROJETO DE LEI 113 COM PARECERES FAVORÁVEIS que altera o Padrão 
do Cargo em Comissão (FG) de Diretor do Serviço de Inspeção Munici-
pal, alterando a Lei Municipal nº 4316, de 20/04/17. O Executivo justifi-
ca esta alteração em razão da implementação e regulamentação da Lei 
Municipal, 4.588, de 16.07.19, que dispõe sobre a Inspeção Sanitária e 
Industrial de Produtos de Origem Animal no Município de Sobradinho, 
aumentado os serviços da Inspeção Municipal, ressaltamos, ainda, o re-
cente Convênio de cedência de servidor para atuar junto a Câmara Se-
torial de Desenvolvimento Regional, vinculada ao Consórcio Intermuni-
cipal do Vale do Jacuí, onde também deverão ser realizados exames do 
Mormo no plantel  equino do município.

PROJETO DE LEI 117 COM PARECERES FAVORÁVEIS que autoriza o Execu-
tivo abrir Crédito Especial no Orçamento de 2019, Lei Municipal nº 4.494 
de 11/12/2018, no valor de R$ 1.600,61 para inclusão de novo elemento 
de despesa que servirão para execução de prestação de serviços no De-
partamento de Trânsito – JARI.

PROJETO DE LEI 116 COM PARECERES FAVORÁVEIS que dispõe sobre 
as Diretrizes Orçamentárias (LDO) para o exercício financeiro de 2020.

O TEXTO E O TERO DAS PROPOSIÇÕES SÃO 
DE INTEIRA RESPONSABILIDADE DOS VEREADORES.

CÂMARA MUNICIPAL DE 
VEREADORES DE SOBRADINHO

VENDE-SE: Terreno 
- 1.034m² + casa de al-
venaria -  100m². Locali-
zação: próximo a SC Ce-
reais de Sobradinho. Ter-
reno e casa escriturados. 
Recebo veículos de meu 
agrado no negócio. Valor 
total dos bens R$ 90 mil. 
Interessados tratar 51 995 
114 390.

VENDE-SE: Terreno 
de esquina - 400m², na 
Linha Quinca,Em Sobra-
dinho. Terreno com con-
trato de compra e venda, 
R$ 20 mil. Tratar 51 995 
114 390.

CONVOCAÇÃO
ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

O Patrão do Conselho de Vaqueanos do CTG Galpão da Estância de 
Sobradinho, RS, usando das atribuições que lhe confere o Art. 26º do 
Estatuto Social, convoca os senhores associados em dia com a tesou-
raria, para Assembléia Geral Extraordinária, a realizar-se dia 30 de se-
tembro de 2019, às 19h em primeira convocação com a maioria de 2/3 
(dois terços) dos sócios, às 19:30h em segunda convocação com me-
tade mais um e às 20h em terceira e última convocação com qualquer 
número de associados, tendo como local o salão da festas da Entida-
de situado na rua Bento Gonçalves nº 75, centro, em Sobradinho/RS.

ORDEM DO DIA:
Eleição e Posse da nova patronagem para o exercício 2019/2020.

Sobradinho, RS 24 de setembro de 2019.

Arlei Scota – Patrão do Conselho de Vaqueanos

CTG GALPÃO DA ESTÂNCIA

EDITAL DE PROCLAMAS
 
Meraci Terezinha Rech Zimmer - Registradora Civil da Comarca de 
Arroio do Tigre-RS; no uso de suas atribuições legais, FAZ SABER 
que habilitaram-se na forma da Lei e pretendem se casar:  

1. AIRTON AUGUSTO PEREIRA DE  
CASTRO e ISETE DOS SANTOS;

Caso alguém souber de eventuais impedimentos, oponha-os na forma 
da Lei junto ao Ofício dos Registros Públicos, situado na Rua Mal. 
Castelo Branco-075, sala 08, em Arroio do Tigre-RS. Fone nº 0XX51 
3747-1271.

Arroio do Tigre-RS, 24 de Setembro de 2019.
Meraci Terezinha Rech Zimmer

        Registradora Civil

Todos almejam ven-
der mais e utili-

zam o maior núme-
ro de ferramentas dis-
poníveis para que este 
objetivo seja alcança-
do. E uma das ferra-
mentas que tem sido 
largamente emprega-
da nesse empreendi-
mento são as redes so-
ciais.  Mas como “enga-
jar” o internauta e não 
apenas marcar uma tí-
mida presença nos am-
bientes virtuais?

Foi com essa preocu-
pação que no último dia 
18, quarta feira, ocor-
reu na Câmara de Vere-
adores de Sobradinho 
a palestra “Marketing 
Digital: o segredo para 
o verdadeiro engaja-
mento” realizada pela 
CACISS e Sebrae com 
apoio do Sicredi e Pre-
feitura Municipal de So-
bradinho.  A mesma foi 
ministrada por Marcus 
Vinicius Tonin, consul-
tor de Marketing  e Ino-
vação do Sebrae.

Com grande núme-
ro de presentes no lo-
cal, Marcus discorreu 
acerca do cenário atu-
al do marketing digital, 
trouxe apontamentos e 
sugestões salientando 
tambem os desafios da 
era digital.

Segundo Marcus, um 
dos  segredos para ala-
vancar a presença nas 
mídias sociais é cons-
truir uma estrutura de 
trabalho, um projeto 
claro, uma linha edito-

rial de modo que  não se 
use ‘qualquer conteúdo’ 
em qualquer momento.

Ressaltou o consultor 
que todos podem fazer 
Marketing Digital, não 
sendo uma tarefa ape-
nas para especialistas, 
mas que é necessário 
fugir do chamado “cir-
culo vicioso” onde se 
joga produtos ou anún-
cios de forma desorde-
nada na rede social sem 
ter um planejamento 
estratégico ou uma li-

nha clara da meta a ser 
atingida.

A palavra de ordem 
segundo o palestrante é 
organização! Reiteran-
do a necessidade de que 
um projeto de trabalho 
é essencial, diz que o se-
gredo da mídia digital 
passa pela estruturação 
de uma ideia e não ape-
nas a presença virtual 
simplesmente pela di-
vulgação sem metas ou 
sem clareza no tocante 
ao conteúdo.

Marketing Digital é tema 
de palestra na Câmara

SOBRADINHO

Ouça a programação e 
participe

(51) 99993-3339
Torpedo e WhatsApp

ACESSE:

gazeta98.fm.br

ROBSON DIAS

Os membros do Fó-
rum Municipal de Edu-
cação (Fme) de Sobradi-
nho, se reuniram na se-
gunda-feira, 16, na pre-
feitura, para tratar sobre 
a Conferência Pública de 
Monitoramento e Ava-
liação do Plano Munici-
pal de Educação, marca-
da para ocorrer no dia 7 
de novembro, na Câmara 
Municipal de Vereadores, 
durante todo o dia.

Na ocasião, a coorde-
nadora do Fme, Catiele 
Bonelli, explicou como 
deve ser feita a avaliação, 
destacando que poderão 
ser feitas alterações nas 
estratégias do plano. Para 
a conferência serão esco-
lhidos delegados que irão 
votar as mudanças pro-
postas pelos membros 
do fórum. 

Em reunião, também 
foi enfatizada a responsa-
bilidade do grupo quan-
to ao monitoramento e 
avaliação do documen-
to, sendo através des-
tas ações que se podem 
verificar os avanços da 
educação no município. 
O grupo se reunirá nova-
mente na segunda-feira, 
30, às 8h, na prefeitura.

Segundo a Administra-
ção, o Fórum Municipal 
de Educação é uma im-
portante ferramenta de 
apoio e fiscalização do 
Plano de Educação, pois 
direciona o seu traba-
lho em torno do monito-
ramento das metas. Para 
tanto, são promovidas 
reuniões periódicas, a fim 
de envolver a comunida-
de no acompanhamento 
das ações.

Fórum Municipal  de 
Educação se reúne

SOBRADINHO
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Brigada Militar participa da 
Semana Nacional do Trânsito
>> CENTRO SERRA   Todos são agentes importantes para um trânsito seguro

Foi eleita na última quarta-feira, 25, 
a nova diretoria dos Bombeiros Volun-
tários de Sobradinho e o Conselho Fis-
cal da entidade para os próximos dois 
anos. Durante assembleia geral, ape-
nas uma chapa foi apresentada. A nova 
diretoria eleita tem como presiden-
te Rudinei Carlos de Lima, vice Fabrí-
cio Ceolin, Secretários Margareti Selli 
Machado e Leoci Corteletti. Os tesou-
reiros são Natalício da Moacir da Sil-
va (o Zico) e Elton dos Santos. Rudi-

nei de Lima assume no lugar de Ger-
son Schirmer.

No Conselho Fiscal ficaram Claudio 
Bernardi, Clairton Dornelles e Luiz An-
dré Evangelista. Os suplentes são Eli-
sandro Kohller, Adair Machado e Edu-
ardo Jornada.

Na próxima segunda-feira, 30, have-
rá uma reunião às 19 horas na sede dos 
Bombeiros de Sobradinho, onde deve-
rá ser apresentado o novo comandan-
te operacional. 

Bombeiros Voluntários 
elegem nova diretoria 

SOBRADINHO

BOMBEIROS VOLUNTÁRIOS DE SOBRADINHO

Na última terça-feira, 
24, a Brigada Mili-

tar participou da Sema-
na Nacional do Trânsito 
no município de Sobra-
dinho. A palestra foi re-
alizada nas dependên-
cias da Escola Estadual 
de Ensino Fundamental 
Seomar Mainardi, pela 

soldado Denise Cassol e 
teve como tema assun-
tos relacionados a segu-
rança no trânsito, agen-
tes transformadores e 
multiplicadores da edu-
cação no trânsito, regras 
e normas de segurança 
para pedestres, evolu-
ção histórica do trânsito 

no Brasil, primeiros ve-
ículos automotores, ín-
dices de acidentes entre 
outros.

A Brigada Militar, jun-
tamente com o CFC Evo-
lução, participou da Blitz 
Educativa na Semana 
Nacional do Trânsito no 
município de Sobradi-
nho. A Blitz ocorreu na 
Rua João Antônio. Na 
ocasião foi feita a distri-
buição de material edu-
cativo aos motoristas de 
automóveis e motoci-
cletas, bem como aos ci-
clistas que transitaram 
pelo local. A Blitz bus-
cou reforçar a preocu-
pação que a instituição 
possui com a segurança 
no trânsito.

Em Lagoão, a pales-

tra foi realizada na Es-
cola Estadual Tomás Gar-
cia da Costa, pelo 1° sar-
gento Rodrigo do Nasci-
mento e teve como tema 
“Estatísticas de Trânsi-
to, Não seja mais um”. Foi 
repassado dados sobre 
as Operações Viagem Se-
gura promovida pelo Co-
mando da Brigada Mili-
tar. O público alvo da pa-
lestra foram os membros 
docentes do educandá-
rio e os alunos do Ensi-
no fundamental e mé-
dio,  divididos em qua-
tro turmas para melho-
rar discussão do tema e 
amplo debate.

Já no município de Ar-
roio do Tigre, a palestra 
foi realizada na Escola 
Estadual de Ensino Mé-

dio Arroio do Tigre, pe-
los Instrutores sargento 
Rogênio de Arrial e sar-
gento Daniel Liberalesso 
e teve como tema assun-
tos relacionados a segu-
rança no trânsito, regras 
e normas de segurança 
para pedestres e os índi-
ces de acidentes. A apro-

ximação da brigada mi-
litar com a comunidade 
escolar visou estreitar 
laços e reforçar a preo-
cupação que a institui-
ção possui com a segu-
rança no trânsito, onde 
todos são agentes im-
portantes para um trân-
sito seguro.

DIVULGAÇÃO/BM

Um acidente de trân-
sito foi registrado na ma-
nhã dessa quinta-feira, 
26, onde dois veículos 
bateram na ERS–400, 
nas proximidades do tre-
vo principal de acesso 
ao município de Sobra-
dinho. Segundo o regis-
tro policial, o motorista 
de um Chevrolet Celta e 
o motorista de um Ford 
Focus colidiram frontal-
mente.

Três vítimas estavam 
no Celta foram socorri-

das e encaminhadas ao 
Hospital São João Evan-
gelista. A Brigada Militar 

e os Bombeiros Voluntá-
rios de Sobradinho aten-
deram a ocorrência.

Acidente na ERS-400 
deixa três pessoas feridas

SOBRADINHO

DIVULGAÇÃO

Um homem, de 56 
anos, foi preso na tar-
de da última quarta-
-feira, 25, suspeito de 
estupro de vulnerável 

em Sobradinho. Segun-
do o registro na Delega-
cia de Polícia, o crime 
teria ocorrido alguns 
meses atrás e a prisão 

preventiva foi decreta-
da pelo Poder Judiciá-
rio. O caso estava sen-
do investigado pela Po-
lícia Civil.

Homem suspeito de estupro 
é preso de forma preventiva

SOBRADINHO
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>> ESPECIAL   Nova série do Jornal Gazeta da Serra visa 
esclarecer o público com pesquisa e fatos

O que você pensa que sabe sobre 
 Liberdade de Imprensa?

Estamos rodeados de 
mentiras. O tempo 

todo, seja por redes so-
ciais ou no boca a boca 
da rua mesmo, somos 
influenciados – ou nos 
deixamos influenciar – 
por fake news. Na ponta 
de uma rede enorme de 
mentiras disparadas em 
grupos pode estar a sua 
família ou os seus ami-
gos, que acabam fazen-
do uma história absur-
da se tornar uma “ver-
dade”. Muitos compar-
tilham esses “fatos” por 
desconhecimento. Ou-
tros por simples e pura 
maldade na intenção de 
enganar e manipular a 
opinião de todos.  O jor-
nal Gazeta da Serra tra-
rá, com periodicidade, 
esclarecimentos sobre 
diversos assuntos que 
estão no centro dos de-
bates em termos de Bra-
sil e do mundo. A ideia é 
mostrar ao público, com 
pesquisas e fontes con-
fiáveis, o que é fato e o 
que é fake. 

Conforme a chefe de 
redação, a jornalista 
Emanuelle Dal Ri, a in-
tenção é fazer com que 
os leitores sejam cada 
vez mais críticos dian-
te de tudo o que é divul-
gado. “A regra geral é 
questionar sempre se o 
que você recebeu é ver-
dade ou mentira. Nun-
ca aceite qualquer coi-
sa como verdade abso-
luta. Ano a ano o Brasil 
vem sofrendo com de-
sinformação, e isso se 
intensificou muito des-
de 2018. Pessoas escla-
recidas se informam em 
sites confiáveis, livros de 
bom conteúdo, e não se 
deixam enganar”, expli-
ca. “Não se pode fazer 
um cursinho de Olavo de 
Carvalho, por exemplo, e 
achar que entende tudo 
de política, filosofia...ou 
marxismo, pois o ‘mes-
tre’ é o único bastião da 
verdade. Esse ‘guru’ é só 
um dos exemplos de bo-

çalidade que o país vem 
destacando ao longo dos 
anos. Precisamos dar 
combate a teóricos da 
conspiração, terrapla-
nistas e afins ”, dispara. 

Nesta edição, desta-
que para a Liberdade de 
Imprensa, que vem sen-
do bastante questionada. 

A imprensa brasileira 
sofreu muito na mão do 
governo, historicamen-
te. Por conta disso, foram 
assegurados vários direi-
tos relativos à informa-
ção, à liberdade e ao jor-
nalismo na Constituição 
de 1988:

Nenhuma lei ou dispo-
sitivo pode vetar de qual-
quer forma a plena liber-
dade da informação jor-
nalística;

É vedada toda censura 
– seja de natureza políti-
ca, ideológica, artística.

E é assegurado o di-
reito de resposta, pro-
porcional ao agravo que 
tenha sofrido. Estão su-
jeitos à indenização por 
dano material, moral ou 
à imagem.

A liberdade de impren-
sa é para veículos de 
comunicação o equiva-
lente ao que a liberda-
de de expressão signifi-
ca a uma artista. Não há 
como exercer os funda-
mentos do jornalismo e 
da comunicação em ge-
ral sem ampla e irrestri-

ta liberdade em fazê-lo. O 
jornalismo deve atender 
à sociedade civil ao noti-
ciar, informar, denunciar, 
escrever, detalhar tudo 
aquilo que é ou pode vir 
a ser de interesse público.

A liberdade de im-
prensa é importante 
para toda a sociedade, 
porque veículos de co-
municação devem ser 
capazes de denunciar e 
dar informações sobre 
escândalos de empresas 
estatais em seus jornais, 
sem que o governo os 
censure; da mesma for-
ma, falar sobre lobby e 
irregularidades promo-
vidas por empresas pri-
vadas. Assim como de-
vem ter soberania inves-
tigativa e trazer à tona 
questões invisíveis, ou-
tras perspectivas e ser 
o mais honestos possí-
vel nas suas publicações.

Portanto, tem tam-
bém o dever profissio-
nal de ouvir o máximo 
de versões possíveis dos 
fatos, entrevistar o má-
ximo de fontes necessá-
rias – não apenas as “ofi-
ciais”, como o governo – 
e reportar seu lado com 
a honestidade inerente 
à atividade jornalística. 
Porém, só consegue fa-
zê-lo se for livre.

A principal função 
do jornalismo é agir em 
prol da sociedade, tendo 
um compromisso único 
com o interesse públi-
co. Uma imprensa séria 
fornece as informações, 
os fatos, as verdades ne-
cessárias para que o pú-
blico tire suas próprias 
conclusões e se “autogo-
verne” – expressão dos 
jornalistas e teóricos Bill 
Kovach e Tom Rosens-
tiel. A ideia de liberdade 

de imprensa deriva dos 
Estados Unidos da Amé-
rica, que valoriza muito 
a questão. Prova disso é 
que a primeira emenda 
da Constituição estadu-
nidense proíbe qualquer 
censura e sanção tanto 
à liberdade de impren-
sa, como à de expressão.

Cabe à imprensa, li-
vre, ser a voz dos “sem 
voz”, de denunciar irre-
gularidades e injustiças. 
De buscar aquilo que 
nem sempre está às cla-
ras e, para isso, precisa-
rá investigar. Sem liber-
dade em contrariar in-
teresses, seja de pesso-
as importantes, de em-
presas poderosas ou de 
governantes, o jornalista 
não conseguirá exercer 
essa parte da sua função 
profissional.

Direito de fonte:
O sigilo de fonte cons-

titui um dos vértices de 
sustentação do direito 
de acesso à informação e 
da liberdade de impren-
sa. Esse direito, dada a 
sua relevância, recebeu 
proteção constitucio-
nal justamente no capí-
tulo que trata dos direi-
tos e das garantias fun-
damentais, e precisa-
mente no tópico que se 
refere à liberdade de in-
formação: Art. 5º. XIV – 
é assegurado a todos o 
acesso à informação e 
resguardado o sigilo da 
fonte, quando necessá-
rio ao exercício profis-
sional. O veículo e o jor-
nalista, no exercício de 
sua atividade, que mui-
tas vezes é de natureza 

investigativa, tem o di-
reito de não revelar a 
matriz dos dados ou das 
notícias que veiculam. 
Ninguém pode ser obri-
gado, então, a declinar 
o nome da pessoa (re-
velar a identidade) nem 
a apresentar documen-
tos ou materiais, inclu-
sive gravações ou foto-
grafias, que constituam 
a origem de uma infor-
mação.

Mortes de 
jornalistas
A liberdade de im-

prensa diz respeito, tam-
bém, à segurança do jor-
nalista em exercer a sua 
profissão. O jornalista 
tem o direito de sair às 
ruas sem medo de ame-
aças de sanções e até 
pior, de morte.  Levan-
tamento da Press Em-
blem Campaign, organi-
zação não governamen-
tal com sede em Gene-
bra, mostra que 38 jor-
nalistas foram mortos 
no mundo de janeiro a 
junho de 2019. O núme-
ro representa uma que-
da de 42% em relação ao 
mesmo período do ano 
passado, quando 66 pro-
fissionais foram assassi-
nados.  De acordo com o 
estudo, o país que mais 
mata jornalistas é o Mé-
xico. Foram 9 mortos 
em 6 meses. Em seguida 
aparecem o Afeganistão 
(6 mortos) e o Paquis-
tão (4 mortos). O Brasil 
divide a 4ª posição com 
a Colômbia, com 2 mor-
tos cada.

Fonte: politize-se

>> Liberdade de imprensa é fundamental

EXPLICA

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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Energia solar: redução de custos 
e preservação do meio ambiente

A energia solar no Bra-
sil avançou mais de 

dez vezes em dois anos, 
foi o que apontou o le-
vantamento do Instituto 
de Pesquisa Econômica 
Aplicada, do Ministério 
da Economia. Esse fato é 
uma das metas da ONU, 
que busca investir mais 
em fontes limpas e re-
nováveis até 2030. Esse 
tipo de energia que é re-
novável e inesgotável é 
encarada como uma das 
mais promissoras fren-
te a alternativas de sis-
temas existentes.

A região Centro Ser-
ra conta com a possibili-
dade de implantação da 
energia solar tanto no 
meio urbano quanto ru-
ral. Essa forma de ener-
gia é produzida pela luz 
e o calor do sol, que são 
convertidos em eletrici-
dade produzida através 
de placas fotovoltaicas 
que são instaladas nos 
locais.

De acordo com a Afu-
bra, para instalar essa 
forma de captação de 

energia é necessário ela-
borar um projeto, anali-
sando o local para defi-
nir qual será a aplicação 
mais adequada. Através 
do sistema “Afubra ver-
de energia solar”, a enti-
dade conta com uma li-
nha especial para a insta-
lação dos equipamentos 
para a captação de ener-
gia solar. Vários morado-
res da região já aderiram 
essa nova forma de pro-
duzir energia.

A Associação Comu-
nitária Poço Artesiano 
Olho D’Água de Linha 
Campestre, em Sobradi-
nho, que está em funcio-
namento desde 1996, e 
distribui água para 25 
famílias da localidade, 
aderiu a esse novo for-
mato de captação de ele-
tricidade.

Segundo Renato Goet-
tems, tesoureiro da as-
sociação, um represen-
tante comercial esteve 
visitando as instalações 
e através de uma análi-
se constatou o item que 
estava gerando um gas-
to excessivo para a en-
tidade. Ele ressalta que 
depois de receber o es-
pecialista foi elaborado 

o projeto para verificar 
como deveria ser feita a 
instalação e qual seria a 
demanda de equipamen-
tos necessária. 

O sistema escolhido 
para ser implantado foi 
o on-grid, que é forma-
do por um conjunto de 
equipamentos capaz de 
transformar a energia 
do sol em energia elétri-
ca e passa-la para a rede 
elétrica de energia. De 
acordo com Goettems, 
o sistema é dimensiona-
do para produzir o su-
ficiente para as 24h do 
dia, quando obviamen-
te se tem sol, o prota-
gonista dessa forma de 
produção, o excedente 
que é produzido duran-
te o dia é absorvido pela 
rede, gerando um crédi-
to, e um contador espe-
cífico controla esses ga-
nhos extras.

Antes da instalação 
dos painéis fotovoltaicos 
a conta de luz estava em 
torno de R$ 480, após a 
instalação os associados 
observaram uma drás-
tica redução na conta. 
“Atualmente por se tra-
tar de energia trifásica 
estamos pagando, com 

impostos, um valor de 
R$ 120 a R$ 130/ mês”, 
aponta Renato. Essa di-
ferença vista pelos asso-
ciados confirmou os be-
nefícios esperados pela 
entidade com a instala-
ção do sistema. 

O tesoureiro afirma 
que a aposta feita nes-
ta forma de captação de 
energia necessitava que 
todos os integrantes da 
associação tivessem a ex-
periência a partir de da-
dos concretos sobre se 
realmente era interes-

sante investir nesse sis-
tema, e atualmente todos 
podem comprovar que é 
um investimento que já 
teve retorno.

Mas o lucro não está 
somente na questão fi-
nanceira, a preservação 
da natureza, bem como 
o investimento que está 
sendo feito buscando al-
ternativas para a produ-
ção de energia, demons-
tram a preocupação da 
sociedade em construir 
um mundo mais sus-
tentável, buscando criar 

um espaço de qualida-
de para as futuras gera-
ções. “Na medida em que 
houver mais produção 
de energia limpa, menos 
grandes obras que im-
pactam o meio ambien-
te serão necessárias”, 
acrescenta Renato.

Através das simula-
ções realizadas a asso-
ciação espera pagar o 
investimento, diante da 
economia apresentada 
na conta de luz, dentro 
de cinco a seis anos.

>> ALTERNATIVA   Sistema já está sendo implantado em vários municípios da região

Katiéli Kohls 
redacao02@gazetadaserra.com.br

KATIÉLI KOHLS

A Emater/RS-Ascar de 
Sobradinho, juntamen-
te com a Casa da Cultura 
e Grupo de Caminhantes 
Caminhos do Campo, pro-
movem a 9ª edição da Ca-
minhada na Natureza, no 
próximo sábado, 28. A sa-
ída está prevista para às 
13h30, em frente a Igreja 
Matriz Nossa Senhora dos 
Navegantes.

As inscrições estão 
abertas e podem ser fei-
tas na Casa da Cultura e 
no escritório local da Ema-
ter até esta sexta-feira, 27.

Segundo o chefe do es-
critório da Emater de So-

bradinho, Adriano Dreher, 
o objetivo é estimular a ati-
vidade física na natureza, 
bem como a promoção do 
Turismo Rural. A ativida-
de também proporciona 

aos participantes momen-
tos de contemplação, refle-
xão e contatos com o meio 
rural, além da degustação 
e aquisição de produtos da 
agricultura familiar.

9ª Caminhada na Natureza 
ocorre no próximo sábado

SOBRADINHO

A categoria sub-15 do 
25 de Julho já tem ad-
versário definido para 
a próxima fase do es-
tadual da Liga Gaúcha 
de futsal. Neste sábado, 
28, a equipe enfrenta-
rá o Grêmio Ball/AABB 
de Rio Grande no Giná-
sio Tigrão. 

A partida é válida pe-
las oitavas de final da 
competição. O jogo está 
marcado para as 19 ho-
ras, com transmissão 
da rádio Gazeta FM. A 
comunidade Arroioti-
grense e da região Cen-
tro Serra que gosta do 

futsal, pode compare-
cer para apoiar essa gu-
rizada.

Copa IMX
O 25 de Julho Futsal 

recebeu no último do-
mingo, 22, a escolinha 
do Flamengo de Santa 
Cruz do Sul em jogos vá-
lidos, pela última rodada 
da fase classificatória da 
Copa IMX. No sub-7 deu 
Flamengo 2 a 0, no sub-
8 25 de Julho 4 a 0 Fla-
mengo, gols de José Au-
gusto (3x) e Daniel. Já na 
categoria sub-9, o Fla-
mengo venceu por 8 a 1, 

com gol de Pablo. 
No sub-10, novamen-

te Flamengo venceu pelo 
mesmo placar por 8 a 
1. Arthur marcou para 
o 25 de Julho. Pelo sub-
11, o 25 de Julho ven-
ceu por 4 a 2, com gols 
de Kauan Eichner (2x e 
Nicolas Machado (2x). 
Com o sub-12 deu em-
pate 1 a 1 gol de Mateus 
Oliveira, o sub-13 25 de 
Julho 3 a 2 com gols de 
Adson (2x) e Lucas Rau-
ber e no sub-14, deu 25 
de Julho por 5 a 0 com 
gols de Eduardo Rosa, 
Léo e Gabriel (3x).

O 25 de Julho enfrenta o Grêmio 
Ball/AABB neste sábado

SUB-15
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>> ESPECIAL   Nova série do Jornal Gazeta da Serra, intitulada Gazeta 
Explica, visa esclarecer o público com pesquisa e fatos

“Eu me importo, eu transformo” Projeto 
é exemplo de atuação no meio social
Coordenados pela 

professora Telma 
Habekost Rubert, um 
grupo de alunos da Es-
cola Borges de Medei-
ros tem feito a diferen-
ça e ganhado destaque 
em Sobradinho pelas 
suas atividades com a  
comunidade. O nome é 
sugestivo: “Eu me im-
porto, eu transformo”, 
levando já em sua no-
menclatura o ideal do 
protagonismo e trans-
formação social  que 
cada indivíduo é capaz 
de operar no meio em 
que vive.

A iniciativa envolve 
alunos do 6º ao 9º ano, 
trazendo como meta 
ensina-los a reconhe-
cer e lidar com os sen-
timentos, aumentar sua 
autoestima e a desen-
volver o conceito de 
empatia, que consiste 
na habilidade de colo-

car-se no lugar do ou-
tro. Desenvolvido na 
Disciplina de Ensino 
Religioso, tem como 
foco principal incenti-
var transformações di-
árias que ocorrem no 
presente, dentro e fora 
da sala de aula. O tema 
permeia as atividades 
relacionadas aos ani-
mais, meio ambiente e 
pessoas em situação de 
vulnerabilidade social.

Segundo a coordena-
dora, o projeto teve um 
início tímido, mas foi 
ganhando ótimas pro-
porções  a cada dia e 
atingindo diversos se-
tores sociais .  Telma 
ressalta que o objetivo 
é despertar a empatia, 
o “colocar-se no lugar 
do outro”, atuando em 
desafios sociais, natu-
reza, vulnerabilidade 
social, cuidado com os 
animais, distribuição 

de alimentos, etc. Atu-
ando além da esfera 
escolar, o projeto atin-
ge proporções cada vez 
maiores.

Dentre as diversas 
tarefas desenvolvidas 
pelos grupos,  desta-
cam- se a Campanha de 
arrecadação de roupas 
e organização do Bre-
chó Solidário; aquisi-
ção de alimentos e ma-
madeiras para o paco-
te solidário; confecção 
dos sacos de presentes, 

separação dos alimen-
tos, roupas e brinque-
dos para a montagem 
dos pacotes solidários 
de acordo com a neces-
sidade de cada família; 
visita e entrega de 19 
pacotes solidários às 
famílias indicadas pe-
los agentes comunitá-
rios de saúde e direto-
res de outras escolas; 
pagamento de conta de 
água com três meses de 
atraso para uma famí-
lia em situação de vul-

nerabilidade; organiza-
ção do Torneio Solidá-
rio dentre outras.

O diferencial do pro-
jeto está no fato dos alu-
nos possuírem o prota-

gonismo diante das ati-
vidades, levando maior 
contato dos alunos com 
as famílias num cresci-
mento social e humano 
sem precedentes.

FOTOS: ROBSON DIAS
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O mês de setembro 
ganhou tons de amare-
lo para marcar a cam-
panha internacional de 
prevenção ao suicídio 
e valorização da vida. 
O movimento “Setem-
bro Amarelo” ocorre no 
mundo, e tem o dia 10 
de setembro como Dia 
Mundial de Combate ao 
Suicídio. 

Pensando na preven-
ção e valorização da 
vida a Secretaria de 
Saúde de Estrela Velha, 
em parceria com a Se-
cretaria de Educação, 

vem desenvolvendo di-
versas ações e ativida-
des ao longo do mês de 
setembro, como sala de 
espera com os usuários 
que procuram atendi-
mento nas unidades de 
saúde e rodas de con-
versas com os alunos 
das escolas. 

Na terça-feira, 17, 
uma atividade foi rea-
lizada envolvendo a co-
munidade escolar e as 
famílias do município, 
neste momento esteve 
presente o médico psi-
quiatra Rafael Moreno 

Ferro, que abordou o 
tema “O desafio de ser 
pai e mãe nos dias atu-
ais”, trazendo uma vasta 
experiência do seu co-
tidiano com os adoles-
centes e famílias.

Na sexta-feira, 20, o Estádio João 
Ferreira de Castilhos - Jangu-

tão, recebeu os primeiros jogos do 
Campeonato Municipal de Futebol 
de Campo de Estrela Velha- edição 

2019. Com a presença de represen-
tantes das equipes participantes, da 
Administração Municipal, dos inte-
grantes do Cmde e comunidade, dan-
do início aos jogos.

Início do Campeonato Municipal de Futebol Ações são realizadas buscando a 
prevenção e a valorização da vida

Os investimentos em 
infraestrutura não param 
em Estrela Velha. A Admi-
nistração Municipal tem 
trabalhado para garantir a 
chegada de pavimentação 
em vias que não contavam 
com esse benefício. Por 
meio da Secretaria Munici-
pal de Obras, Serviços Pú-
blicos e Trânsito (Smospt), 
foi realizada a pavimenta-
ção de ruas na sede do mu-
nicípio. O serviço foi reali-
zado pela Empresa Com-
pavi Pavimentação e Co-
mércio Ltda, através de 
processo licitatório. 

Receberam a pavimen-

tação as Ruas Geogina 
Wilges Billig, Zilda Schmi-
dt Buss, Fioravante Ceolin 
e o acesso à Escola Itaú-
ba, somando um total de 
5.914,84 m², num valor 
de R$ 331.611,51, com re-
cursos próprios do muni-
cípio. Segundo a Adminis-

tração o objetivo é contri-
buir com a qualidade de 
vida dos moradores. As 
obras beneficiam ainda 
os que utilizam essas vias 
em seus trajetos, já que as 
melhorias oferecem maior 
mobilidade e fluidez do 
tráfego.

Ruas do município recebem 
pavimentação com recursos próprios

Na quinta-feira, 19, a 
Emei Alzira Nunes Ce-
olin realizou a festa de 
integração com as fa-
mílias. Na oportunida-
de, foi realizada a inau-
guração da ampliação 
de três salas de aula. A 
área construída foi de 

196,32 m² com investi-
mento de R$294.872,00 
e possibilitou a extensão 
e melhoria dos espaços, 
proporcionando bem 
estar e disponibilidade 
de novos ambientes de 
aprendizagens às crian-
ças. A festa de integra-

ção contou com um mo-
mento espiritual onde 
foi proferida a bênção e 
manifestações artísticas 
das crianças, que encan-
taram a todos. O even-
to também contou com 
a participação dos pais 
e responsáveis, avós e 
autoridades, que segun-
do os organizadores tor-
naram o momento gran-
dioso. Dentre as ativida-
des foi servido um gos-
toso churrasco coope-
rativo, que teve a parti-
cipação e contribuição 
espontânea da comuni-
dade escolar.

Integração das famílias na Emei Alzira Nunes Ceolin
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Candidatas a soberanas realizam preparatória
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Sushi em sua casa

No último domingo, 22 
de setembro, familiares e 
amigos de Iraldo Teich-
mann estiveram reuni-
dos na Sede dos Funcioná-
rios Municipais de Sobra-
dinho para comemorar os 
seus 70 anos de vida.

Parabéns Pai, pela passa-
gem do seu aniversário, 
que a vida continue sendo 
generosa com você e que 
Deus continue guiando to-
dos os seus passos e ilu-
minando cada vez mais a 
sua vida.

Te amamos muito!

O prefeito Marciano 
Ravanello, junta-

mente  com a primeira 
-dama Cláudia Konrad 
Ravanello e a comissão 
organizadora do baile 
de escolha das  novas 
soberanas, estiveram 
na quarta- feira, 18, re-
cepcionando as candi-
datas a Corte de Sobe-
ranas de Arroio do Ti-
gre. Na ocasião, ocor-

reu a segunda oficina 
de preparação para as 
candidatas.  No total 
são 10 jovens que re-
presentam entidades 
do município, quando 
serão escolhidas a rai-
nha e duas princesas. O 
baile será realizado no 
dia 9 de novembro, no 
Ginásio Municipal Ti-
grão. Na oportunida-
de, o prefeito Marcia-

no destacou que todas 
as candidatas já são vi-
toriosas pela coragem e 
disponibilidade de re-
presentarem suas en-

tidades e colocarem 
seus nomes à disposi-
ção. Marciano desejou 
ainda boa sorte para 
todas, e destacou que 

elas devem aprovei-
tar esse momento de 
aprendizagem e guar-
darem como uma  boa 
lembrança.

Candidatas:
Amanda Eloisa Hübner 

Schneider – Ctg Herdeiros 
da 

Tradição (Coloninha)
Ângela Sabrina Jahn – 

Paróquia  Matriz Sagrada 
Família
Fernanda Bulegon – 

Mocat
Gabriela Muniz – Ajurati 

e Associação das 
Agricultoras
Julia Bentlin -  Coral 

Municipal
Luiza  Finkler – Apae 
Suelyn  Pens – Cacisat
Tauana Brixner 

Schneider -  Paróquia 
Evangélica de 

Confissão Luterana de 
Arroio do Tigre

Stefany Thais  Konzen -   
Associação Recreativa e 

Cultural Clube 25 de 
julho

Vanessa da Silva -  Ctg 
Pousadas das Carretas 
Arroio do Tigre.

ARROIO DO TIGRE
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Valorização da cultura gaúcha é incentivada nas escolas
Com o objetivo de conhecer e  va-

lorizar a cultura gaúcha no meio 
educacional, as Escolas da Rede Muni-
cipal de Ensino desenvolveram diver-
sas atividades durante  toda  a  Sema-
na Farroupilha, como a hora cívica foi 
um momento realizado durante a se-
mana nas escolas.

Emef Pedro Silveira
Durante toda a semana ocorreram 

atividades no galpão crioulo da escola. 
Na quarta-feira, 18, foi realizada uma 
gincana envolvendo alunos da pré-es-
cola até o 9º ano. Ao meio-dia foi ser-
vido churrasco, acompanhado de arroz 
e maionese. No turno da tarde a esco-
la recebeu o grupo de dança Segredos 
da Tradição da escola Pe. Afonso Diehl, 
e após ocorreu um matinê gaudério. 

Emef Germinio Rubert
Durante toda a semana, também fo-

ram realizadas atividades com os alu-
nos e as turmas abordando a cultura 
gaúcha. Na quinta-feira, 19, ocorreu  
um dia festivo com mateada, matinê 
gaúcho e integração de todas as turmas 
da pré-escola ao 9º ano. Houve apre-
sentações de danças com o grupo  Ci-
randa Gaudéria, da escola, e integração  
com o grupo de dança Essência Gaúcha 
da Eeef Miguel Mergen. 

Emef Waldemar Wolff
Foram realizadas com todas as tur-

mas diversas atividades abordan-
do a cultura gaúcha. Na quinta-feira, 
19, houve um dia festivo com ginca-
na para todas as turmas e integração 
com o grupo de dança Ciranda Gaude-
ria da Emef Germinio Rubert e o grupo 
de dança Raízes da Querência da Eeef 
Zoila Portela.

Emei Chuquinha
Foi realizadas diversas atividades 

com todas as turmas buscando co-
nhecer e valorizar a cultura gaúcha. 
Na quinta-feira, 19, a Emei come-
morou com um dia festivo na escola 
onde ao meio-dia foi servido chur-
rasco para todos  os alunos. Durante 
a tarde houve matinê gaúcho e inte-
gração com o grupo de dança mirim 
Segredos das Tradição.

EMEI Tia Antoninha
Foram realizadas diversas ativida-

des com as turmas conhecendo e va-
lorizando a cultura gaúcha. Na quin-
ta-feira, 19, ocorreu o dia festivo, no 
almoço foi servido o típico carretei-
ro, durante o dia várias danças e ati-
vidades alusivas ao dia do gaúcho fo-
ram realizadas.



Gazeta da Serra28 Sexta-feira I 27 I Setembro I 2019 Geral

Banda dos Tigres: 20 anos de história
Um sonho que se tor-

nou sinonimo de su-
cesso, no dia 2 de junho a 
Banda dos Tigre comple-
tou 20 anos. A Escola Es-
tadual de Ensino Médio 
Arroio do Tigre a partir 
de ideias que surgiram, 
mãos trabalharam e uma 
grande expectativa por 
parte dos alunos para 
participar a escola conse-
guiu realizar o sonho de 
ter uma banda para des-
filar no dia 7 de setembro.

A direção da professo-
ra Vera Lúcia Ferreira Ei-
chner foi responsável por 
dar o ponta pé inicial no 
dia 02 de junho de 1999.  
Através da experiência e 
motivação que trouxeram 
os primeiros instrutores 
musicais, do bom resul-
tado das atividades ini-
ciais e do sucesso que foi 
a iniciação nesta cultura, 

a Banda passou a ser uma 
atividade permanente na 
escola.

Isso oportunizou uma 
formação musical, de 
dança e de ordem uni-
da, desenvolvendo disci-
plina e sociabilidade, es-
timulando o gosto pela 
arte, resgatando valores 
e despertando muitos ta-
lentos.  No ano de 2000, 
primeiro ano de ativida-
de a Banda dos Tigres re-
cebeu o Troféu Reconhe-
cimento –Categoria  Ar-
tes em Arroio do Tigre e 
em 2006 recebeu o Tro-
féu Cultura Gaúcha Desta-
que – Regional, desde en-
tão vem levando o nome 
da EEEMAT de forma po-
sitiva para muitos lugares 
por onde passa.

Neste ano de 2019 a 
Banda conforme a dire-
ção da EEEMAT conta 

com 110 integrantes do 
Ensino Médio e Funda-
mental divididos na ca-
tegoria Juvenil e Infantil 
com Instrução Musical e 
Regência de Ravel Sam-
paio Sampaio, Corpo Co-
reográfico, Balizas e Co-
missão de Frente prepa-
rados pela professora La-
rissa Perobelli Rech.

Sob a direção da pro-
fessora Cláudia Steffa-
nello Bernhard, a EEE-
MAT hoje mantém a Ban-
da dos Tigres com re-
cursos do CPM, COMDI-
CA e Prefeitura Munici-
pal e são apoiadores des-
te Projeto. Os Professores 
e Funcionários da Esco-
la, Pais, Comunidade e o 
Conselho Escolar, tem se 
doado afim de melhorar e 
continuar com as ativida-
des da banda.

Conforme a direção da 

EEEMAT , a Banda dos Ti-
gres, conforme foi levan-
do para fora dos muros a 
cultura das Bandas Mar-
ciais, motivou a renova-
ção e a criação de várias 
Bandas na região Centro 
Serra que desde 2010 se 
reúnem no Festival de 
Bandas Marciais e Fan-
farras Escolares do Cen-
tro-Serra e Região. 

Desde que iniciou as 
atividades também pro-
porcionou muitas expe-
riências e despertou o in-
teresse de alunos para es-
tudar e seguir na área da 
música com o objetivo de 
fazer uma carreira pro-
fissional. 

No dia 7 de setembro 
de 2019 a Banda partici-
pou das comemorações 
Cívicas no Ginásio Ti-
grão, ocasião em que foi 
homenageada pelos 20 
anos de atividades. Este 
dia foi marcado pela pre-

sença de muitos ex-alu-
nos que já participaram 
do Projeto com o seu ta-
lento na música, dança 
ou na comissão de fren-
te. Os integrantes atuais 
tiveram a alegria de es-
trear o tão sonhado uni-
forme novo proporciona-
do pela parceria da Esco-
la com o COMDICA.

A direção da EEEMAT 
Parabenizou todos aque-
les que integraram de al-

guma forma esse projeto, 
em especial a aqueles que 
se dedicaram em dar con-
tinuidade ao projeto e não 
mediram esforços para 
alcançar os objetivos. A 
Banda dos Tigres conti-
nuará ditando o compas-
so na orquestra da educa-
ção, enfrentando os desa-
fios e obstáculos para se 
manter viva, colaboran-
do com o crescimento de 
muitos estudantes.

FOTOS: DIVULGAÇÃO

Durante audiência re-
alizada na quinta-feira, 
19, na sede da Corsan, 
em Porto Alegre, o pre-
feito de Arroio do Ti-
gre Marciano Ravanello, 
juntamente com o depu-
tado Adolfo Brito e di-
retores da Companhia, 
assinaram o contrato 
de encampação da rede 
Linha Travessão ao sis-
tema de abastecimen-
to de água da Corsan e 
também de ampliação 
da rede de abastecimen-
to de água até a localida-
de. Foi assinado o con-
trato de encampação da 
rede de Linha Guabiro-
ba mediante a celebra-
ção de convênio de co-

operação com o municí-
pio competindo à Corsa-
no fornecimento de ma-
terial hidráulico e mão 
de obra especializada. 

As duas obras cons-
tam no Contrato de Pro-
grama firmado pelo mu-
nicípio de Arroio do Ti-
gre e a Corsan e estavam 
em atraso. A rede de Li-
nha Guabirova benefi-
ciará 25 famílias

Na reunião foi tam-
bém tratada a questão 
da instalação dos reser-
vatórios de água. O tan-
que já está em Arroio do 
Tigre, faltando a Corsan 
fazer a instalação. O se-
gundo tanque está sen-
do encaminhado ao mu-

nicípio, conforme afir-
mação do diretor An-
dré Finamore, e será 
instalado para benefi-
ciar a população que 
mora nas partes altas 
da cidade, como o bair-
ro Santa Fé. Ao todo, se-
rão  cinco reservatórios 
que serão instalados no 
município, o que melho-
rará a capacidade de re-
servação.

Poços artesianos
Em relação a perfu-

ração dos poços arte-
sianos em Sítio Alto, Sí-
tio Baixo e Linha Flores-
ta, a direção da Corsan 
confirmou que Arroio 
do Tigre é o 5º muni-

cípio na lista de priori-
dades. O convênio já foi 
assinado e as obras de-
verão iniciar em breve, 
resolvendo o problema 
de abastecimento des-
sas regiões.

Esgoto
O esgotamento sani-

tário na cidade foi outra 
matéria que evoluiu a 
partir da reunião. O pro-
cedimento ainda está 
em fase de regulação 
pela Agergs, mas a dire-
ção da Companhia pro-
pôs um convênio com o 
município como alter-
nativa para solução do 
problema, dependen-
do de aprovação jurídi-

ca para ser confirmada. 
O prefeito colocou so-
bre a urgência de defi-
nição por parte da com-
panhia para que a popu-
lação tenha datas defi-
nidas para a realização 
dos serviços.

Participaram da audi-
ência o superintenden-
te de Relações Institu-
cionais André Finamo-

re, o diretor financeiro e 
de Relações com Inves-
tidores da Corsan Jorge 
Luiz Costa Melo, o dire-
tor Administrativo Fa-
biano Siqueira, a che-
fe de gabinete da presi-
dência da Corsan Eroni 
Lago e o assessor técni-
co da Secretaria de Agri-
cultura de Arroio do Ti-
gre Carlos Silva.

Prefeito Marciano assina contrato de expansão de rede d’água

ARROIO DO TIGRE

DIVULGAÇÃO
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Guerra ao Mosquito: ação mobiliza 
agentes e comunidade no Bairro Pinhal 

Assine ou renove 
sua assinatura e 
concorra todos 

os meses:

OS NOSSOS 
LEITORES:

IRALDO VOLLBRECHT
SOBRADINHO

NOVO
LEITOR

VALE COMPRAS

150,00R$

UM SORTEIO POR MÊS

ASSINATURA 
PREMIADA

ARROIO DO TIGRE: 
51 3747 1321 
SOBRADINHO: 
51 3742 1975

INFORME-SE

IRALDO VOLLBRECHT CATIA GLASER
VILA ITAÚBA

ESTRELA VELHA

IRINEU E TEREZINHA 
FOLETTO

LINHA RUBERT
SOBRADINHO

TEREZINHA DALCIN 
RAVANELLO

RINCÃO DA ESTRELA
ESTRELA VELHA

ORLANDO REDIN 
LINHA PINHAL
SOBRADINHO

VIANEI ANTONIO 
FESTINALLI

LINHA CENTRAL
SOBRADINHO

Munidos de cartazes, 
camisetas persona-

lizadas e coreografia sin-
cronizada, um grupo de 
dezesseis crianças circu-
laram pelas ruas do Bair-
ro Pinhal na manhã da úl-
tima terça feira, 24, en-
toando canções enquan-
to alertavam a comuni-
dade de um perigo sem-
pre próximo: o Aedes Ae-
gypti.

A equipe foi forma-
da por agentes de ende-
mias, Maria Beatriz Han-
zel, juntamente com as 
agentes de saúde da Se-
cretaria de Saúde: Al-
cenira, Jane, Dica, Sue-
li e Tânia contando tam-
bem com a colaboração 
da Secretaria de Assis-
tência Social, através do 
Cras,  que mantem o pro-
grama de Serviço de Con-
vivência e Fortalecimen-
to de Vínculos, atenden-
do  crianças e adoles-
centes de 4 a 18 no tur-
no inverso do seu perío-

do escolar.  Junto ao pro-
grama mencionado atua 
o grupo de danças, coor-
denado pela professora 
Alene Gonçalves, grupo 
este que protagonizou a 
iniciativa junto à comu-
nidade do Pinhal. 

A tarefa faz parte de 
um programa do CEVS 
– Centro Estadual de Vi-
gilância em Saúde - cha-
mado PEVCA - Progra-
ma Estadual de Vigilân-
cia e Controle do Aedes 
que lanço o desafio aos 
municípios. Segundo a 
agente da Vigilância Sa-
nitária, Rose Rode, em 
Sobradinho outras equi-
pes realizam atividades 
semelhantes em outros 
setores da cidade com 
a finalidade preventiva 
e educativa. Rose tam-
bém salientaou que So-
bradinho tem realizado 
um trabalho exemplar no 
quesito prevenção, tra-
balhos em mutirão, prá-
ticas educativas e tarefa 
de conscientização como 
esta ocorrida no Bair-
ro Pinhal. Equipe treina-
da e material de suporte 

já coloca Sobradinho em 
destaque a nível estadu-
al no assunto.  

A equipe se coloca em 
uma missão que se tor-
na cada vez mais neces-
sária: prevenir e realizar 
ações de esclarecimento 
sobre os possíveis cria-
douros do mosquito Ae-
des evitando assim a pro-
liferação do transmissor 
da dengue e outras do-
enças.

No Bairro Pinhal ,as 
atividades estiveram 
concentradas em duas 
premissas: educar e 
conscientizar. As crian-
ças tiveram contato com 
realidades onde havia 
lixo a céu aberto, oportu-
nidade em que as agen-
tes discutiram e refleti-
ram diante um fato con-
creto e provocaram a re-
flexão acerca do cuidado 
com a natureza. Num se-
gundo momento, foram 
realizadas visitas aos 
moradores onde se su-
cedeu uma experiência 
prática e um contato di-
reto com a comunidade. 

Na ocasião, panfletos 

foram entregues e o di-
álogo produzido desse 
contato se tornou uma 
oportunidade de cons-
cientização mútua. O âni-
mo do grupo que circu-
lou pelas ruas cantando, 
dançando e abordando 
as pessoas contagiou os 
passantes que atende-
ram com carinho e re-
ceptividade aos apelos 
das crianças.

>> SOBRADINHO Grupo de crianças do Cras participa de tarefa educativa

>> Crianças circullaram pelo  Bairro Pinhal com agentes de saúde 

FOTOS: ROBSON DIAS

Robson Dias
redacao02@gazetadaserra.com.br

Depois de uma semana de desen-
tendimentos e boatos, a segunda-fei-
ra, 23, começou com uma reunião en-
tre o prefeito Luiz Affonso Trevisan e o 
vice Armando Mayerhofer. Ao que cons-

ta, Mayerhofer retornou ao trabalho na 
Secretaria de Finanças e Planejamento, 
pasta que havia deixado após um supos-
to desentendimento com o mandatário 
municipal. Durante o encontro, foram 

debatidos assuntos diversos.
A volta foi confirmada ainda no co-

meço da manhã pelo próprio vice-pre-
feito Armando Mayerhofer, que desta-
cou que continuará a exercer o cargo de 

secretário de Finanças e Planejamen-
to na prefeitura de Sobradinho, porém 
não acrescentou nenhuma informação 
a mais. Por enquanto, destacou que não 
irá se manifestar a respeito. 

Vice-prefeito retoma atividades na Secretaria de Finanças
SOBRADINHO
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Bairro União vai reformar Capela 
e Salão Comunitário em Sobradinho
>> HISTÓRIA   Construção de três décadas marca a comunidade como local de fé

20º Jantar 

Típico Alemão
Local: Salão Paroquial Católico
Data: 05/10/2019
Horário: 20h
Valor: R$ 40,00

JANTAR BENEFICENTE:
O lucro do evento será 

reverti do à Apae e 
Liga Feminina de 

Combate ao Câncer 
de Sobradinho

REALIZAÇÃO:

PATROCÍNIO:

Passando pelo Bairro 
União, em Sobradi-

nho visualizamos uma 
edificação que pare-
ce castigada pelo tem-
po e deteriorada pelas 
intempéries dos anos 
já passados, estrutura 
esta que carrega três 
décadas de história e 
que ainda é relembra-
da com carinho e sau-
dade por quem fez par-
te da construção. 

Estamos falando da 
Capela São Francisco, 
ponto de referência do 
Bairro junto ao salão 
comunitário, este ain-
da mais antigo. Segun-
do Gerson de Moraes, 
presidente da comuni-
dade na época, a cons-
trução do salão remon-
ta à década de 90, ainda 
na gestão de Adolfo Bri-
to, eleito em 1989. 

 Gerson relembra que 
a construção se deu por 
meio do apoio da pre-
feitura ao lado do traba-
lho braçal dos popula-
res que se uniram, cada 
qual carregando madei-
ra e materiais de cons-
trução da forma como 
conseguiam dando sua 
contribuição para que a 

edificação ficasse pron-
ta. Após o salão, a cape-
la também foi erguida 
pela comunidade.

Três décadas se pas-
saram e ambas as cons-
truções pedem socor-
ro. Segundo a coorde-
nadora da comunidade 
Emília Ferraz Macha-
do, uma programação 
especial já está orga-
nizada para arrecadar 
fundos com vistas à re-
forma. O ponto alto na 
agenda da comunida-
de está a Festa de São 
Francisco no dia 6 de 
outubro, com Escolha 
da Boneca da comuni-
dade e festejos durante 
a tarde. Concorrem ao 
título de Boneca Jorda-
na, Tamires e Amanda.

>> Jordana

>> Amanda>> Tamires

Robson Dias
redacao02@gazetadaserra.com.br

FOTOS: ROBSON DIAS
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Governador do Lions visita Sobradinho

HOMENAGEM 2 ANOS DE FALECIMENTO

NONA GEMA
* 26/07/1926
† 24/09/2017

 Em seus DOIS ANOS de 
partida sentimos solidão, nem 
todas as lágrimas do mundo 
puderam encher o vazio que 
sentimos em nossos corações!
 NONA, você foi muito 
importante para todos nós, e 
para sempre levaremos o amor 
que compartilhamos e tudo 
que você nos ensinou.

 Fica um vazio, um adeus constante. Muitas foram as lem-
branças, carinhos, cuidados, ensinamentos e muita gratidão por 
termos convivido com alegria até seus 92 anos de vida e hoje 
lembramos que o adeus...é somente um até breve!!
Muito obrigada pelo seu amor, pela postura protetora e pelos 
anos que convivemos juntos! Te amamos eternamente!

 Com carinho e saudades da sua família Leni, Dirlei, 
Diângelo, Diulia, Dioni, Rafaela, Vanessa, Gustavo, Emanuel e seu 
bisneto George.

RE
FIS
2019

A Prefeitura Municipal de Estrela Velha informa que está em vigor o Programa de Recuperação Fiscal - 
Re�is 2019, que oferece o pagamento de débitos com o município, até 10 de dezembro de 2019.

90% PARA PAGAMENTO À VISTA.

60% PARA PAGAMENTO PARCELADO COM ENTRADA EM ATÉ 12 VEZES.

DESCONTO 
DOS JUROS E MULTAS

40% PARA PAGAMENTO PARCELADO COM ENTRADA EM ATÉ 24 VEZES.

20% PARA PAGAMENTO PARCELADO EM ATÉ 36 VEZES.
Aproveite essa oportunidade para �icar em dia com seu município, quitando sua dívida com descontos!

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESTRELA VELHAPREFEITURA MUNICIPAL DE ESTRELA VELHA

O município de So-
bradinho recebeu 

a visita do casal gover-
nador do Lions, Distrito 
LD-2, CL. Marcos Barão 
e CaL. Miriam Martins e 
sua comitiva. A vinda do 
governador faz parte de 
um roteiro de visitas de 
rotina que tem o objeti-
vo de reforçar as ativida-
des e os laços de amiza-
de e fraternidade entre 
os membros da institui-
ção e reforçar o traba-
lho realizado pelo gru-
po no município. O go-
vernador, sua comitiva e 
membros do Lions e LEO 
Clube Sobradinho tive-
ram uma extensa agen-
da, que começou com 
visita à APAE. Na opor-
tunidade o Lions Clube 
Sobradinho fez a entre-
ga de um cheque de R$ 
500,00 à Diretora Sara 
Mainardi, valor oriundo 
do almoço realizado em 
parceria com a comuni-
dade de Linha Brasileira. 

Logo após o grupo 
dirigiu-se à quadra do 
Bairro Pinhal para co-

nhecer o Projeto So-
cial Pés para o Futu-
ro, do qual o Lions e o 
LEO Clube Sobradinho 
são apoiadores. Às 19h,  
ocorreu uma reunião 
de diretoria no Restau-
rante Sabores do Sobra-
do, onde foram aborda-
dos temas relacionados 
às campanhas realiza-
das pelo Lions. A seguir, 
no mesmo local, ocorreu 
uma reunião protocola-
da do clube, estendida 
a todos os companhei-
ros, domadoras, LEOs, 
convidados e visitantes. 
Na ocasião também fo-
ram apresentadas duas 
novas futuras associa-
das, Carmem Dal Ri La-
zzarotto e Soelci Tu-
chetenagem Giacobe. 
Por outro lado, estive-
ram presentes no even-
to caravanas dos Lions 
Clube Candelária, Lions 
Clube Santa Cruz Cen-
tro, Lions Clube Taqua-
ra e Lions Clube Taquari. 
Durante este importan-
te momento ouvimos o 
relato da jovem Janiara 

Silva que falou um pou-
co sobre a sua experiên-
cia na República Tcheca 
e Polônia durante o mês 
de julho, quando parti-
cipou do Intercâmbio 
do Lions. Janiara teve o 
apoio da Oficina do Estu-
do e do Lions Clube So-
bradinho para realizar 
esta viagem que ela clas-
sifica como uma oportu-
nidade ímpar. Segundo 
ela, ter passado por esta 
experiência e ter convi-
vido com culturas tão 
diferentes mostrou a ela 
que um mundo de paz é 
possível. Ângela Ferraz 
destacou a importância 
de apoiar dar oportuni-
dades aos jovens.

O  DG Marcos Barão  
falou sobre o lema que 
regerá o ano de servi-
ços sociais, Barão esco-
lheu “o melhor de nós” 
como inspiração para 
os trabalhos realizados 
por todos os clubes do 
distrito. De acordo com 
ele, os clubes estão cada 
vez mais motivados a 
trabalhar e levar adiante 

os ideais do movimento. 
“Quanto mais servimos, 
doamos nosso tempo, 
habilidades e focamos 
no bem estar do outro, 
mais benefícios e recom-
pensas recebemos: feli-
cidade, bem-estar, rea-
lização, energia, autoes-
tima bem como o exem-
plo que transmitimos 
para nossa família”, ex-
pressou. 

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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de chuva

Probabilidade
de chuva
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PO
U

PA
N

ÇA

26/09.....0,5000%   28/09.....0,3715% 

27/09.....0,5000%   29/09.....0,3715% 

Depósitos até 3/5/12         Depósitos a partir 4/5/12

D
Ó

LA
R Comercial 27/09 Paralelo 27/09

R$ 4,15 R$ 4,33

Soja 60kg

Trigo 60kg

Feijão 60kg

Fumo BO1

Milho 60kg

Cordeiro kg vivo

Boi gordo kg vivo

Vaca gorda kg vivo

Fumo TO2

Suíno kg vivo

R$ 72,00 min 

R$ 40,00 min

R$ 100,00 min

R$ 11,90

R$ 30,00 min

R$ 6,00 min

R$ 4,95 min

R$ 4,30 min

R$ 9,56 min

R$ 83,50 max

R$ 43,00 max

R$ 180,00 max

R$ 38,00 max

R$ 8,00 max

R$ 5,60 max

R$ 4,90 max

R$ 3,06 min
R$ 4,30 max

PR
EÇ

O
S 

AO
 P

RO
D

U
TO

R

Preços médios conforme levantamento da Emater/RS-Ascar no Estado

quilograma quilograma

>> Indicadores Econômicos

Salário Mínimo Nacional                              R$ 998,00
INCC-M               R$ 767,682
UPF/RS                             R$ 19,5356
EURO - turismo/venda 02/03                    R$ 4,74

>> Previsão do Tempo FONTE: CPTEC/INPE
WWW.CPTEC.INPE.BR
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POSTO ECONÔMICO
QUALIDADE COM ECONOMIA SÓ AQUI!

Rua Independência 403 

Fone 51 3742 1422

POSTO ECONÔMICOPOSTO ECONÔMICO

Sobradinho

Agosto 118mm Setembro 86mm 
Quanti dade de chuva em Sobradinho:

Chuva com trovoadas 

Otimismo e perseverança marcam 
o início da produção de tabaco
CENTRO SERRA   Expectati va para a nova safra é boa 

Parcialmente

Probabilidade

Domingo
Parcialmente

Probabilidade

Segunda-feira
Parcialmente

Probabilidade

A safra 2019/2020 já 
começou a ser culti-

vada antes mesmo da sa-
fra passada acabar. Na re-
gião Centro Serra parte 
da área destinada à fumi-
cultura já está com as mu-
das plantadas. Os agricul-
tores estão na expectati-
va para a próxima produ-
ção, atentos ao clima para 
concluir o plantio. 

Neri Fantoni, 57 anos, 
morador de Linha Brasi-
leira, interior de Sobradi-
nho, vai plantar nesta sa-
fra 100 mil pés de fumo. 
Ele trabalha com sua es-
posa Vera Fantoni, e con-
ta com a parceria de um 
de seus filhos Cristia-
no Fantoni. Também são 
contratados alguns em-
pregados para ajudar a 
colher o tabaco. O início 
do plantio ocorreu no 
dia 9 de setembro e mais 
de 70 mil pés já estão na 
roça, Fantoni está na es-
pera da chuva para fazer 
o plantio das mudas que 
ainda estão no canteiro.

Na safra 2018/2019, 
a família cultivou 120 
mil pés, e neste ano re-
solveu diminuir a produ-
ção tendo em vista que 
a mão de obra está exi-
gindo um investimento 
mais alto a cada ano. Na 
propriedade da família 

Fantoni existem três for-
nos para fazer a secagem 
do fumo, cada um possui 
capacidade para mais de 
300 varas. Eles também 
contam com trator e ou-
tros maquinários que fa-
cilitam a produção. Toda 
plantação tem seguro 
contra granizo, apelando 
para a prevenção em re-
lação ao clima, que há 12 
anos prejudicou a família. 

Em duas oportunida-
des Neri tentou deixar a 
propriedade e buscar ou-
tro trabalho, mas suas es-
colhas trouxeram ele de 

volta para as terra que 
pertenciam à ua mãe. An-
tes de casar,  ele foi para 
Mato Grosso trabalhar 
junto com seu tio que 
possuía uma grande área 
de terra e plantava soja, 
acabou não gostando da-
quele local, que segundo 
ele ficava muito distante 
tanto de vizinhos, como 
da cidade. 

Após a volta para So-
bradinho, tentou um em-
prego na cidade mas tam-
bém não se adaptou, as-
sim retornou à sua pro-
priedade para plantar 

fumo. 
Neri disse que a pro-

dução de tabaco tem dois 
lados, é um trabalho pe-
sado, dificultoso, que às 
vezes pode nem ser va-
lorizado como deveria 
ser, mas também é atra-
vés dele que é possível 
adquirir a renda neces-
sária para o sustento da 
família, e fazer investi-
mentos na proprieda-
de através da implanta-
ção e a compra de equi-
pamentos, que ajudam a 
ter uma produção mais 
ajustada as tecnologias e 
que trazem mais pratici-
dade para continuar com 
a cultura.

Como o número total 
de cultivo foi diminuído, 
Neri e a família resolve-
ram plantar soja, mas se-
gundo ele é uma produ-
ção pequena, que com-
pensa a parte de fumo 
que foi diminuída. 

O agricultor ressal-
ta que fazer a venda do 
produto é até mais com-
plicado que cultivar a sa-
fra na lavoura, tendo em 
vista que o produtor não 
tem o preço garantido. 
“O pior de tudo é ir ven-
der, as vezes os classifi-
cadores não analisam a 
classe conforme coloca-
mos na entiqueta e aca-
bam rebaixando a quali-
dade”, diz.

Natan Fantoni,  11 
anos, o filho mais novo 
já demonstra interesse 
pela agricultura, afirman-
do que adora morar no 
interior e ajudar a famí-
lia em atividades que ele 
pode desenvolver, como 
cuidar dos animais. 

Para iniciar a próxi-
ma safra com o pé direi-
to Neri segue otimista, 
destacando que até ago-
ra a chuva chegou na me-
dida certa e o clima cola-
borou para o preparo da 
terra. A previsão para co-
meçar a colheita do taba-
co nas lavouras da famí-
lia Fantoni é para o final 
de novembro.

Katiéli Kohls
redacao02@gazetadaserra.com.br

FOTOS: RAPHAEL CAPELARI
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